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ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ  ГОРОДСКАЯ  ГАЗЕТА

ИИркутскркутск

Методы борьбы с «мастерами 
парковки» на газонах

А ИМ ХОТЬ ТРАВА НЕ РАСТИ
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ШКОЛЫ, КОТОРЫЕ  
ЗАСЛУЖИЛ ГОРОД

Мэр Руслан Болотов объявил  
о планах строительства десяти школ в Иркутске
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Ученице школы № 19 Ирине Калашниковой 
всего 15 лет. Однако девушка уже понимает, на-
сколько важно заботиться о нашей планете. Иру 
мы встретили в новом пункте по сбору использо-
ванных батареек в «Слате» на улице Лермонтова.

— Мне мама постоянно рассказывает о не-
обходимости охранять природу, — говорит Ира. 
— Мы и раньше вместе сдавали батарейки в шко-
ле, когда там проходила эта акция. Потом мама 
стала сотрудничать с организацией, которая при-
нимала батарейки за деньги. Теперь мы просто их 
собираем, чтобы сдать, когда появится возмож-
ность. У нас есть специальное ведерко, куда мы 
их складываем.

Мы посчитали с Ириной — за два года в их се-
мье накопилось восемнадцать батареек. От пуль-
та, брелоков, механических игрушек… А живут 
Калашниковы в одном из новых микрорайонов, 
в огромном многоквартирном доме. Несложные 
арифметические подсчеты могут наглядно проде-
монстрировать, сколько батареек выбрасывается 
на помойку только в одном доме. А если во всем 
городе?

Давно известно, что батарейки — опасный 
материал для окружающей среды, а при некон-
тролируемом хранении могут привести к эколо-

гической катастрофе. Даже на самих источниках 
питания имеется специальный знак, показываю-
щий, что выбрасывать их в мусор нельзя. Внутри 
находятся вредные вещества: ртуть, свинец, цинк, 
никель, олово, магний. В процессе разложения 
они попадают в почву и атмосферу и наносят зна-

чительный окружающей среде, в том числе и здо-
ровью человека.

— Маленькая батарейка кажется мелочью, и ее 
так легко выбросить в мусорку, — говорит Мари-
на Шевела, заместитель председателя комитета, 
начальник департамента городской среды город-
ского обустройства администрации Иркутска. 
— Но когда она вскрывается и растекается, то хи-
микаты попадают в грунт и разносятся водами. 
Одна батарейка отравляет 20 квадратных метров 
земли, а восстановительный период — не менее 
30 лет. Именно поэтому отработанные химиче-
ские источники тока относятся ко второму классу 
опасности, а их утилизация должна проводиться 
грамотно.

В Иркутске этим вопросом серьезно занялись 
еще в 2013 году, когда запустили муниципальную 
программу «Эко-Логичный город». С того же 
момента существует и акция «Батарейка, сдавай-
ся!». Боксы для этого изготавливали и устанавли-
вали в основном в городских школах.

— Когда батарейки накапливались, их отво-
зили в городское спецавтохозяйство на времен-
ное хранение, — рассказывает Елена Колаков-
ская, главный специалист отдела экологической 
безопасности и контроля департамента городской 
среды комитета городского обустройства админи-
страции города Иркутска. — Сегодня первичное 
накопление осуществляет наш партнер — благо-
творительный фонд «Оберег». В дальнейшем мы 
заключаем муниципальный контракт с подряд-
чиком, который имеет лицензию на обращение 
с этим видом отходов, и отдаем элементы пита-
ния ему на обезвреживание и переработку.

До 2019 года собранное направлялось в Челя-
бинск, где находится единственный в стране за-
вод по переработке батареек. Но два года назад 
в Иркутске появилось собственное предприятие, 
которое специализируется на утилизации литие-
вых батарей различных типов — ООО «ЭкоЗон». 
Здесь старые батарейки также измельчают, отде-
ляют компоненты и отправляют компаниям-про-
изводителям на повторное использование.

ТЕМА НЕДЕЛИ

Смомента, когда в 2015 году в нашем 
городе впервые появились боксы 
акции «Батарейка, сдавайся!», 

количество ежегодно принимаемых 
батареек увеличилось почти в десять 
раз. А недавно для всех, кто заботится 
об экологии, в Иркутске установили еще 
26 боксов. В них можно сбросить любые 
элементы питания, которые вышли 
из строя. Даже если вы никогда не были 
экологично настроенным человеком 
и гражданином, пожалуйста, прочтите 
эту статью — одна батарейка, попавшая 
в почву, отравляет 20 квадратных метров. 
А на странице 10 приведен список мест, 
куда можно сдать использованные 
элементы питания.

Юлия, 
преподаватель 
английского языка

Конечно, знаю! Я раньше 
в школе английского языка 
Easy school работала, и у нас 
там стоял контейнер по сбо-
ру старых батареек. Его за-
полняли все, кто там учился, 
и я в том числе. А сейчас 
я еще не накопила достаточ-
но батареек, чтобы сдавать.

Галина, бухгалтер
Да, знаю! У меня ребенок 

в школе писал доклад на эту 
тему, так что я все детально 
изучила. Это очень важная 
тема, и я рада, что ей уделя-
ют много внимания. Надо 
еще больше информировать 
население. Мы теперь всей 
семьей копим батарейки в ба-
ночке и сдаем.

Ольга,  
сотрудник банка

Знаю об этом. Однажды 
даже накопила много бата-
реек, чтобы сдать их как по-
ложено. Но не нашла, куда их 
пристроить, поэтому посту-
пила, как всегда — выкинула 
в мусорный бак. Очень рада, 
что в городе появились спе-
циальные боксы.

Владислав, 
преподаватель 
криминалистики

К сожалению, в нашем 
городе недостаточно специ-
альных мест по сбору таких 
нестандартных бытовых от-
ходов. Это хорошо, что сейчас 
установили новые боксы, 
но нужно еще больше. При-
чем для всех видов опасных 
отходов. Тогда люди станут 
активнее в этом участвовать. Над темой недели работала Наталья Федотова

Леонид,  
гид по туризму

Раньше я жил в микро-
районе «Радужный», сда-
вал лампочки и батарейки 
в магазине «Город огней». 
Недавно переехал на Синюш-
ку, но еще не нашел место, 
куда бы относить опасные 
отходы. Знаю, что вроде в ТЦ 
«Ручей» собирались бокс 
установить. Если это правда, 
то это удобно!

НАШИ ЛЮДИ ЗНАЮТ ВСЁ 
На этой неделе мы спросили прохожих на городских улицах:  

«А вы знаете, что батарейки нельзя выбрасывать, а нужно сдавать?»

«ЕСЛИ Я ЗАМЕНЮ БАТАРЕЙКИ…» 
Куда отнести использованные элементы питания и почему  

их нужно сдавать на переработку?

Продолжение на стр. 10

15-летняя школьница Ирина Калашникова 
принесла батарейки в пункт сдачи здания 
администрации Свердловского округа. Семья 
Ирины уже несколько лет бережет природу: сдает 
батарейки на утилизацию, а не выбрасывает их 
в мусорное ведро
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Эту фотографию 
журналист «Иркутска» 

сделал вечером 
в минувшую среду 

на одной из заправок 
в самом центре 

города. Цены 
на топливо — тема 

номер один сейчас для 
разговоров на кухнях 
и в социальных сетях

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

XXI век, век современных 
технологий, не только дает пре-
ступному элементу новые возмож-
ности «отъема денег у населения» 
(все эти списания денег с карт, 
фальшивые покупки в интерне-
те и другие аферы с помощью 
гаджетов). Технологии работают 
и против самих преступников, 
причем с успехом. Системы видео-
наблюдения на городских улицах 
и во дворах позволяют сотруд-
никам полиции зафиксировать 
место, время преступления, авто-
мобиль злоумышленников, участ-
ников происшествия (а если пове-
зет, то и лица подозреваемых).

Причем речь идет о камерах 
видеонаблюдения не только 
государственных — например, 
системы «Безопасный город», 
— но и частных. Именно такая ка-
мера помогла на этой неделе рас-
крыть кражу в частном доме в Ир-
кутске. Рано утром в минувший 
понедельник, 19 июля, хозяйка 
дома на улице Андреева (это не-
далеко от перекрестка Красно-
ярской и Култукской в сторону 
Ушаковки) позвонила в полицию. 
Иркутянка рассказала сотруд-
никам отделения «Иркутское», 
что кто-то взломал пластиковое 
окно на первом этаже ее дома. 
Украдены личные вещи и при-

личная сумма — 57 тысяч рублей. 
Самое удивительное, что хозяевам 
повезло: в момент кражи они на-
ходились дома, на втором этаже. 
Иначе неизвестно, чем закончи-
лась бы встреча с преступником.

Но вернемся к технологиям 
XXI века. Владельцы дома на ули-
це Андреева благоразумно устано-
вили систему видеонаблюдения 
в своей усадьбе. Именно благода-
ря этому полицейские (отсмотрев 
запись) спустя 2 часа после кражи 
вышли на след домушника и уже 
через час его задержали. 24-лет-
ний житель Иркутска, много 
раз судимый за кражи, не успел 
ни потратить ворованные деньги, 
ни продать чужие вещи — на-
столько молниеносно сработали 
полиция и видеокамеры.

Разумеется, все украденное лю-
дям вернули, против обвиняемого 
возбуждено уголовное дело, а хо-
зяйка дома написала письмо в по-
лицию: «Особую благодарность 
выражаю сотрудникам уголовного 
розыска отдела полиции № 6 
городского управления за чуткое 
отношение, своевременное реаги-
рование, установление виновного 
лица и возмещение материально-
го ущерба».

Илья Спирин

НЕ ПРОШЛО И ТРЕХ ЧАСОВ
Квартирную кражу в Иркутске 

раскрыли благодаря видеокамерам

Эксперты рынка ГСМ по-разному объясняют про-
исходящее. И обычным ежегодным ростом цен на 5–7 
% (и это без учета инфляции). И падением потреби-
тельского спроса в связи с карантинами 2020 года 
(а владельцам АЗС нужно вернуть упущенную вы-
году, чтобы платить зарплату). И ростом оптовых цен 
на бензин (они повышаются с начала зимы, потому 
что растет цена на нефть). Но нам-то, обычным го-
рожанам, совершенно не легче от того, как знатоки 
топливно-финансового мира объясняют очередное 
подорожание. Мы просто вздыхаем и платим, подсчи-
тывая, насколько уменьшается бюджет семьи.

А на этой неделе сотрудники Федеральной службы 
государственной статистики опубликовали результа-
ты мониторинга роста цен на бензин в июле. Ситуа-
ция удручающая: Иркутск стал одним из негативных 
лидеров по этому параметру в стране. В Сибирском 
федеральном округе наш город занимает первое ме-
сто по стоимости литра топлива. Дороже, чем в Ир-
кутске, бензин и дизель стоят только в южных регио-
нах России, на Дальнем Востоке и в труднодоступных 
северных районах.

В связи с этим мэр Иркутска Руслан Болотов об-
ратился с письмом к председателю правительства Ир-
кутской области Константину Зайцеву с просьбой «в 
ближайшее время организовать совещание и совместно 
выработать меры по недопущению дальнейшего роста 
цен».

«Ко мне поступает большое количество обраще-
ний от горожан в связи со значительным ростом 
цен на бензин и дизельное топливо. Очевидно, что 
повышение стоимости топлива влечет за собой рост 
цен на товары и услуги, а значит, негативно повли-
яет на бюджет многих иркутских семей», — Руслан 
Болотов убежден, что нельзя просто сидеть и ждать, 
пока рост цен на топливо ударит по и так похудевшим 
за время пандемии кошелькам горожан.

Илья Спирин. Фото автора

Только в этом году бензин уже дважды 
резко вырос в цене: в январе, сразу 
после новогодних праздников, 

репортерская группа «Иркутска» 
заехала на заправку и обнаружила, что 
АИ‑92 подорожал на полтора рубля 
за литр (44 руб. против 42,5 на декабрь 
2020 года). Затем в марте мы провели 
мониторинг цен на АЗС Иркутска 
и обнаружили, что среднестатический 
А‑92 на среднестатической городской 
заправке обходился автовладельцам уже 
в 45 рублей за литр: опять рост примерно 
на 1 рубль. К началу лета цена на топливо 
двигалась уже не скачками, а постепенно, 
прирастая копейками, а не рублями. Тем 
не менее к середине лета мы пришли 
с ценой 46,5 рубля за литр АИ‑92 (это 
цена по факту, Росстат, например, дает 
среднюю в 45,89 руб.).

Три недели назад на страницах «Ир-
кутска» мы с удовольствием рассказали 
о людях, которые массово выходят на го-
родские площади, скверы и стадионы, 
чтобы под профессиональным руковод-
ством спортивных инструкторов заняться 
физкультурой. Публикация получила 
множество откликов. Горожане звонили 
в редакцию, чтобы сказать добрые слова 
в адрес своего инструктора или побла-
годарить организаторов за проект Год 
спорта в Иркутске. Стоит ли говорить 
о том, как мы здесь в редакции «Иркут-
ска» были расстроены, когда уличные 
зарядки в городе отменили в связи с сан-
эпидобстановкой? Всем, кто звонил, пи-
сал, приходил к нам с вопросом «Когда 
проект вернется?», сообщаем: с 17 июля 
горожане могут вновь заниматься физи-
ческой культурой на уличных площадках.

— Иркутяне привыкли к зарядкам, 
тренировки на свежем воздухе пользу-
ются большой популярностью у горожан, 
— рассказала исполнительный директор 
World Class, куратор массовых зарядок 
Ксения Каурова. — На каждой площадке 
уже сформировалась своя группа посто-
янных участников. Конечно, когда за-
нятия отменили, расстроились все: и ин-
структоры, и горожане. Мы постарались 
сделать все, чтобы массовые зарядки 
возобновили. Так что призываем иркутян 
снова выходить на уличные тренировки!

Напомним: городские зарядки про-
водятся с середины мая 2021 года. Еще 
один спецпроект Года массового спорта 
в Иркутске — городская олимпиада «На-
родные игры от Бабра». Принять участие 

в соревнованиях может любой иркутянин 
в возрасте от 18 до 50 лет, обязательное 
условие — прописка в областном центре. 
Команды формируются среди горожан 
по 35 избирательным округам.

— Конечно, в условиях сложной эпи-
демиологической обстановки нельзя 
давать долгосрочных прогнозов, однако 
предварительно старт «Народных игр» 
намечен на 30 июля, — прокомменти-
ровал куратор Года массового спорта 
Александр Откидач. — Сейчас во всех 
городских округах идет набор участников 
команд.

Людмила Измайлова

ЕСТЬ И ХОРОШИЕ НОВОСТИ
В город вернулись уличные зарядки

Город АИ‑92 АИ‑95 Дизтопливо
 Иркутск  45,89  49,07 53,38

 Горно-Алтайск  45,44  47,40 49,65
 Кызыл  47,60  49,97 51,37
 Абакан  44,69  47,55 50,98

 Барнаул  43,42  45,50 49,22
 Красноярск  45,18  48,03 51,53

 Кемерово  43,50  46,81 48,84
 Новосибирск  44,32  47,11 51,80

 Омск  43,91  47,27 50,45
 Томск  43,38  45,85 51,52

Цены на бензин в Сибири

Вот так выглядят (по данным Росстата) средние цены на топливо в Сибирском 
федеральном округе. Одно из первых «непочетных» мест — у Иркутска

СЕНСАЦИЯ ЕГЭ-2021 В ИРКУТСКЕГлава города поздравил трех выпускников,
получивших 100 баллов сразу по двум предметам!
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ГОРОД ПОСТАВИЛИ «НА ЗАРЯДКУ»Сотни иркутян каждый день приходят на бесплатную уличную тренировку

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф

Электронные версии газет «Иркутск» и «Иркутск официальный» — на сайте иркутскинформ.рф

После двухнедельного перерыва 
уличные физкультурные зарядки 
вернулись. Напомним, что они 
проходят в ходе проекта Год массового 
спорта в Иркутске при поддержке 
администрации Иркутска. Генеральным 
партнером выступает сеть АЗС 
«Байкальская региональная компания». 
Официальные партнеры проекта: 
Байкальский Банк ПАО Сбербанк, 
фитнес-клубы World Class и Fizruk. Сайт 
проекта Www.godsportairk.ru

БЕНЗИН: ВЗДЫХАЕМ  
И ПЛАТИМ ДАЛЬШЕ?  

Рост цен на АЗС обескураживает: вслед за топливом 
традиционно растет стоимость товаров и услуг

КОГДА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР
Замруководителя Федеральной анти‑

монопольной службы Тимофей Ниже‑
городцев на встрече с губернатором 
Игорем Кобзевым заявил: с учетом 
складывающейся ситуации в регионе 
регулятор готов во взаимодействии с ре‑
гиональной властью обсудить комплекс 
мер, направленных на стабилизацию 
цен на ГСМ в области.
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Мария Кельчевская — поклонница телепере-
дачи уже на протяжении четырех десятков лет. 
За это время у нее, конечно, появились любимые 
знатоки. В детстве это был Нурали Латыпов, 
Александр Друзь, сейчас — Балаш Касумов, эта-
лон достойного поведения на игре. Очень нра-
вится Марии, как играет Ия Метревели, Николай 
Крапиль. Из молодых — Денис Галиакберов. 
Правда, отмечает иркутянка, новое поколение 
игроков совсем другое.

— Это почти спортивное соревнование, где 
важен только результат. Они часто дают верные 
ответы, но их обсуждения слушать неинтересно, 
нет логической цепочки размышлений, просто 
море вариантов, из которых выбирается один. 
И непонятно, из чего формируется правильный 
ответ. Возникает эффект выключенности теле-
зрителя из процесса.

В 2016 году подруга Марии Татьяна Лебедева 
задавала вопрос об отверстиях в воротах усадеб 
жителей Хужира на Ольхоне. Мария снимала 
и монтировала тот вопрос. А теперь решила сама 
стать оппонентом знатоков. Письмо в редакцию 
«Что? Где? Когда?» она отправила 8 января 
2020 года.

— У меня всегда было желание поучаствовать 
в игре. Я собираю любопытные факты, на основе 
которых можно было бы сформулировать вопрос 
знатокам. Но каждый раз кажется, что это очень 
просто и всем понятно… И в этот раз мне тоже 
так казалось, — рассказывает она.

Вопрос, связанный с детством известного ре-
жиссера Дэвида Линча, Мария нашла в журнале, 
который читала в ожидании своего времени 
в парикмахерской. Так она узнала о том, что 
мама будущего художника и режиссера никогда 
не покупала ему раскраски. Мальчик был ничем 
не ограничен в творчестве. Именно этот факт 

и стал основой для вопроса от Марии Кельчев-
ской знатокам. В эфире он прозвучал так: «Кино-
режиссер Дэвид Линч с самого детства не любил, 
когда что-то ограничивало его. Своей маме он 
очень благодарен за то, что она, покупая ему то, 
что находится в одном черном ящике, никогда 
не покупала то, что находится во втором. Что 
в черных ящиках?»

— Я отправила вопрос в редакцию и забыла 
про это, потому что знаю, что вопросы могут ле-
жать годами, а могут и вообще не попасть в эфир. 
Редакция игры не уведомляет, взяли твой вопрос 
или нет. Потому я абсолютно расслабилась и ни-
чего не ждала. Игра, в которой был мой вопрос, 
по иркутскому времени проходила в ночь с 4 
на 5 июля; в Иркутске, разумеется, абсолютное 
большинство телезрителей спали. Тем более что 
прямые эфиры у нас не показывают. А наутро 
мне стали сыпаться сообщения от друзей и зна-
комых из Москвы о том, что мой вопрос сыграл. 
Эмоции, конечно, непередаваемые. Я была счаст-
лива, напевала песни и не могла перестать улы-
баться, — рассказывает Мария.

Знатоки, впрочем, к правильному ответу были 
близки: сразу догадались, что речь идет о рисо-
вании, значит, в одном ящике — карандаши или 
краски, так что «прокол» случился на раскрас-
ках. Команда посчитала, что мама Линча никогда 
не покупала ему альбомы, чтобы он мог исполь-
зовать для рисования любые поверхности.

— Я очень люблю и уважаю Дарью Соловей, 
которая и отвечала на мой вопрос, и ее ответ 
даже интереснее, — признает Мария. — И вообще 
я всегда болею за знатоков — у них всего мину-
та, а телезритель может думать над вопросом 
годами.

Алена Кашпарова
Фото из архива героини публикации

Недавно наша газета рассказывала о троих иркутянах, победивших 
в ТВ‑шоу «Своя игра» и «Битва дизайнеров». И вот июль принес еще одну 
хорошую новость: команда двукратного обладателя «Хрустальной совы» 

Алеся Мухина в интеллектуальной игре «Что? Где? Когда?» не смогла верно 
ответить на вопрос от телезрителя из Иркутска. Режиссер Мария Кельчевская 
озадачила знатоков фактом из биографии легенды мирового кино Дэвида Линча.

Иркутянка Мария Кельчевская отправила свой вопрос знатокам популярной телевизионной игры 
первого канала «Что? Где? Когда?», и они проиграли! За неправильный ответ наша землячка получит 
50 тысяч рублей. Еще 150 тысяч — за то, что ее вопрос признан самым интересным в игре (с этой суммы 
будет снят налог). Мария рассказала журналисту «Иркутска», что хотела бы потратить выигрыш на отдых

ЧИТАТЕЛИ «ИРКУТСКА» 
ЗАДАЮТ ВОПРОСЫ 

О ВАКЦИНАЦИИ

Впоследние недели растут темпы 
вакцинации COVID‑19, однако у многих 
пациентов все еще остаются вопросы 

относительно эффективности и безопасности 
вакцинации. Нужно ли соблюдать меры 
предосторожности после вакцинации? 
Почему после вакцинации могут 
не выработаться антитела? Об этом рассказал 
Андрей Поздняков, врач‑инфекционист, 
главный врач клинико‑диагностической 
лаборатории ООО «Инвитро‑Сибирь».

Не заболеть в промежутках между 
введением доз вакцины

Самое важное — до получения второй дозы вакцины 
категорически не рекомендуется заболеть COVID-19. 
Иммунная система, получив первую порцию анти-
генной нагрузки, начинает запускать полноценный 
ответ для последующей выработки защиты (антитела, 
клетки памяти и т. д.). Если в этот момент организм 
получает дозу живого вируса, ответ может быть не-
предсказуемым — как весьма слабым, по типу обыч-
ного ОРВИ, так и чрезмерным, с тяжелым мульти-
системным поражением. Поэтому важно соблюдать 
все противоэпидемические меры. Через три недели 
(к моменту введения второй дозы вакцины) иммун-
ный ответ, как правило, уже сформирован, то есть че-
ловек уже защищен.

Сразу после вакцинации — избегать 
чрезмерных нагрузок

В первые два-три дня после вакцинации не реко-
мендуется подвергать себя чрезмерным нагрузкам. 
Однако это понятие индивидуальное. Например, если 
для одного человека сходить в бассейн — это нагрузка, 
то этого делать после прививки не нужно. Если для 
другого проехать 25–30 км на велосипеде — ежеднев-
ная норма, то это вполне допустимо после прививки.

Не ослаблять  
противоэпидемические меры

Любая вакцина не гарантирует на все сто процентов 
защиту от заражения — неважно, клещевой энцефа-
лит ли это, корь или COVID-19. Вакцина защищает 
не от вторжения микроорганизма, а от развития тяже-
лого заболевания. При условии, что иммунный ответ 
сработал как положено (это отражено в проценте эф-
фективности вакцинации, например, для Спутника-V 
это значение составляет 91%). Таким образом, зара-
зившийся вакцинированный:

1. Может быть источником инфекции, причем 
не длительным, так как сработает поствакцинальный 
иммунитет, но активным (чаще всего человек чувству-
ет себя хорошо и ведет активный образ жизни, контак-
тируя с окружающими).

2. Если и заболеет, то перенесет болезнь легко, без 
тяжелых последствий (если курс вакцинации был пол-
ным и вакцина сработала как положено).

Таким образом, соблюдение противоэпидемических 
мероприятий для вакцинированного нужно, чтобы 
при заражении не быть источником распространения 
заболевания. В любом случае заболевание даже в лег-
кой форме — небольшое удовольствие.

Если после вакцинации нет антител, 
это не значит, что нет защиты

Если вакцинация прошла полностью, а антитела 
не выработались, — такое бывает. Почему? Могут 
быть особенности иммунной системы, из-за которых 
конкретный организм реагирует на введение вакци-
ны не так, как большинство. Причем «не так» — это 
не идентично «организм останется без защиты». 
Антитела у таких пациентов вырабатываются в не-
большом количестве и могут не определяться стан-
дартными методами, зато Т-клеточный ответ будет 
выраженным.

Сейчас нужно ждать прогресса науки, конкретно 
— появления тестов, надежно оценивающих не толь-
ко гуморальный (наличие антител), но и клеточный 
иммунитет к SARS-CoV-2. К сожалению, пока таких 
тестов в практических лабораториях нет. Те, которыми 
пытаются пользоваться в научных целях, на сегодняш-
ний день обладают весьма посредственными аналити-
ческими характеристиками при высокой стоимости.

Подготовила Мария Сухова

И СНОВА ИРКУТЯНЕ  
В ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНЫХ БИТВАХ   
Режиссер из Иркутска Мария Кельчевская обыграла 

команду знатоков в «Что? Где? Когда?»
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— Перед Иркутском стоит за-
дача — обеспечить выполнение 
указа президента страны по пере-
воду школ на учебу в одну смену. 
Такую же задачу ставит и губерна-
тор региона Игорь Кобзев. Понят-
но, что собственными силами мы 
не сможем обеспечить необходимый 
объем возведения новых объектов, 
— комментирует Руслан Болотов. 
— На встрече с министром образова-
ния Иркутской области мы обсудили 
текущую обстановку и перспективы 
дальнейшего строительства с при-
влечением финансирования из раз-
ных источников. По многим вопро-
сам получили поддержку.

Мэр рассказал, что сейчас строи-
тельство трех школ финансируется 
из федерального, областного и мест-
ного бюджетов. Это продолжение 
строительства дополнительного бло-
ка на 500 мест школы № 14, начало 
строительства школы на 1275 мест 
на улице Багратиона и подготовка 
к строительству дополнительного 
блока на 200 мест школы № 75.

Уже готова проектная документа-
ция на возведение дополнительных 
учебных блоков на 500 мест школ 
№ 53 и 57. Кроме того, администра-
ция города готова уже в текущем 
году начать строительство пристроя 
школы № 57. — Мы рассчитываем 
на поддержку со стороны регио-

нального и федерального бюджетов, 
соответствующие заявки уже пода-
ны, — поясняет Руслан Николаевич.

Еще пять школ строятся прямо 
сейчас «на бумаге» (идет подготовка 
документов): школы на 1225 мест 
каждая — на улице Норильской 
и в микрорайоне «Союз». На этапе 
оформления земельных участков 
находятся школы на улице Яро-
славского, на территории бывшего 
городка ИВВАИУ и в микрорайоне 
Лисиха.

Если все пойдет по плану, а пред-
посылки для этого есть, то Иркутск 
в течение нескольких ближайших 
лет избавится от тяжелейшей про-
блемы. Олег Ивкин, начальник де-
партамента образования Иркутска, 
рассказывает, что в столице региона 
на 74 школы приходится 85 тысяч 
школьников.

— Это число растет с каждым 
годом, что связано с естественными 
демографическими, а также мигра-
ционными процессами. Перепол-
ненность наших школ в некоторых 
случаях превышает нормативные 
значения в 2–2,5 раза, эта ситуация 
характерна для всех районов, — объ-
ясняет Олег Васильевич. — По пору-
чению мэра Иркутска специалисты 
департамента проанализировали 
ситуацию с привязкой к микрорайо-
нам. В итоге было выбрано несколь-

ко первоочередных объектов для 
строительства. Реализация этих про-
ектов хоть и не сократит полностью 
дефицит учебных мест, но позволит 
серьезно продвинуться вперед, за-
крыть самые горячие «болевые точ-
ки». Надеемся, что с помощью ре-
гиональных и федеральных средств 
мы сможем и дальше строить новые 
школы такими же темпами.

Параллельно со строительством 
школ в Иркутске будет решаться 
проблема нехватки педагогических 
кадров.

— Сегодня в городских общеобра-
зовательных учреждениях работают 
3,5 тысячи учителей. Средняя на-
грузка на них составляет 1,85 ставки 
при общефедеральном значении 
1,34 ставки. Только чтобы прибли-
зиться к средним по стране показа-
телям, нам нужно принять на работу 
1 465 учителей. И это без учета 
новых школ: каждое большое обра-
зовательное учреждение потребует 
как минимум по 120–150 педагогов, 
— обозначает масштабы проблемы 
Олег Ивкин.

Решать задачу с нехваткой учи-
телей администрация Иркутска 
планирует сразу по нескольким 
направлениям.

Во-первых, с этого года в каче-
стве эксперимента в существующих 
школах заработают профильные 
педагогические классы. Зачислять 
учеников в них будут с 10 класса. 
Двухлетнее профильное обучение 
позволит учащимся на практике 
погрузиться в профессию учителя, 
познать азы школьной педагогики 
и психологии. Может, даже влю-
биться в свою будущую профессию. 
Выпускники педагогических классов 
получат приоритетное право при по-
ступлении в педагогический вуз или 
педколледж. На первых порах таких 
профильных классов будет четыре.

Во-вторых, с 1 сентября для сту-
дентов-педагогов, заключивших 
контракт на целевое обучение, пред-
усмотрена повышенная стипендия 
за счет средств муниципального 
бюджета.

В-третьих, в Иркутске действует 
стимулирующая программа, на-
правленная на поддержку молодых 
учителей. Она предусматривает вы-
плату так называемых подъемных 
в размере 100 тыс. рублей, а также 
повышающий коэффициент к зар-
плате в первые три года работы.

Илья Спирин
Фото Дарьи Таракановой

ЧТОБЫ КЛАССОВ ХВАТИЛО ВСЕМ 
Власти города объявили о планах строительства десяти школ в Иркутске

Вгороде не хватает ни школ, ни учителей. Этот факт 
не скрывается, более того: начиная с первого дня в новой 
должности полтора года назад, мэр Руслан Болотов 

активизировал замершие на тот момент проекты строительства 
и выделение земельных участков под школы. Его заместитель, 
председатель комитета по социальной политике и культуре 
администрации города Виталий Барышников, и начальник 
департамента образования администрации Иркутска Олег Ивкин (эти 
сотрудники администрации наиболее заинтересованы в решении 
или ликвидации этой проблемы, ведь именно они принимают на себя 
недовольство и педагогов, и родителей) озвучивают тяжелые цифры: 
не хватает около 25 тысяч ученических мест и около полутора тысяч 
педагогов. Поэтому новость о готовности построить десять новых 
школ в городе, озвученная мэром, внушает осторожный оптимизм. 
Дело осталось за финансовой поддержкой правительства Иркутской 
области и федерального бюджета.

ШКОЛЫ, КОТОРЫЕ  
МЫ ЖДЕМ 

1 Новая школа по улице 
Багратиона в Свердловском 
районе  
Вместимость: 1275 мест

2 Новый блок школы № 14  
на улице Карла Либкнехта  
в Октябрьском районе 
Вместимость: 500 мест

3 Дополнительный блок школы  
№ 75 на улице Академической 
Вместимость: 200 учащихся

4 Дополнительный блок школы  
№ 57 на улице Ярославского 
Вместимость: 500 учеников

5 Дополнительный блок школы  
№ 53 на улице Севастопольской 
Вместимость: 500 учеников 

6 Новая школа на улице 
Норильской 
Вместимость: 1225 учеников

7 Новая школа в микрорайоне 
«Союз» 
 Вместимость: 1225 учеников

8 Новая школа на улице 
Ярославского 
Вместимость: 1550 учеников

9 Новая школа в ИВВАИУ 
Вместимость: не менее 1550 
учеников

10 Новая школа в микрорайоне 
Лисиха  

Вместимость: 1100 учеников

Единомышленников видно сразу: мэр Руслан Болотов и директор школы № 14 
Людмила Тучкова прямо на строительной площадке нового блока школы 
обсуждают дизайн-проект будущего фасада. Здание украсят изображения 
узнаваемых зданий Иркутска и взлетающий самолет. «Руслан Николаевич, эскиз 
мы разрабатывали совместно с родителями, художниками, дизайнерами», 
— заметно, что Людмила Леонидовна гордится проделанной работой. «Все 
правильно сделали», — глава города всегда настаивает на максимальном 
вовлечении иркутян в работу практически над любым проектом

Пока новый блок школы № 14 (это на улице Карла Либкнехта, 131) выглядит 
так. После сдачи объекта (а строительство идет по графику, без нарушений, 
тьфу-тьфу-тьфу. — Прим. авт.) это будет трехэтажный учебный корпус. В нем 
предусмотрены классы, спортивный и актовый залы, пищеблок и столовая, 
медицинский и вспомогательные кабинеты. Общестроительные работы 
планируют завершить до конца ноября
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— Вот он, смотрите, — показыва-
ет Василий Яковлевич журналисту 
«Иркутска» установку, которая вы-
сится прямо над стеклами его балко-
на. — У нас с соседями сверху общая 
балконная плита — мой потолок, их 
пол. Вот на нее монтажники и пове-
сили кондиционер.

Система появилась на фасаде 
в 2017 году. Василий Яковлевич сам 
видел, как к дому подъехала ма-
шина с вышкой, на ней поднялись 
монтажники и стали крепить держа-
тели: «Я выглянул, стал возмущать-
ся, ведь я не давал своего согласия! 
Но работники отмахнулись от меня, 
сделали свое дело и уехали».

Как только соседи начали пользо-
ваться кондиционером, стало ясно, 
что даже двойное остекление и за-
крытые окна не спасают от моно-
тонного шума установки: «Этот гул 
настолько навязчивый, что от него 
невозможно отвлечься… А потом 
я обнаружил, что конденсат стекает 

по моим стеклам и даже затека-
ет внутрь и скапливается лужами 
у меня на полу! К тому же этот кон-
денсат пачкает мне окна. Там уже 
устойчивые потеки образовались, 
а я не молод, чтобы оттирать это все 
постоянно, мне почти восемьдесят 
лет!.. Когда на крыше снег тает, 
капли падают вниз, но не пролетают 
мимо, а разбиваются о металличе-
ский корпус и летят на мои стекла. 
В итоге постоянно все в грязных 
наплывах. Я тут шесть лет жил, 
а потом мне эту бандуру подвесили 
и даже не попытались как-то мирно 
решить вопрос, наоборот, ведут себя 
так, будто меня не существует — раз-
ве это нормально?»

Василий Яковлевич рассказы-
вает, что сосед сверху обозвал его 
психбольным, когда пенсионер по-
просил отключить установку, сооб-
щив, что у него ужасно разболелась 
голова. С тех пор никакого общения 
между мужчинами не было: верх-
ний игнорирует, нижний не находит 
понимания.

— Когда стало ясно, что спокой-
ной жизни больше не будет, я об-
ратился в нашу управляющую ком-
панию «Перспектива» и в Службу 
Госжилнадзора Иркутской области, 
— вспоминает пенсионер. — Оба 
ведомства приезжали на место, про-
водили проверку и сообщили, что 
согласований с жильцами и разре-
шений на установку системы кон-
диционирования соседи из верхней 
квартиры не имеют и что на шту-
катурке потолочной плиты обна-
ружены трещины. Собственникам 
— мужу и жене — направили пред-
писание о демонтаже до 1 сентября 
2017 года. Представляете, сколько 
лет это все длится? И ничего не по-
менялось — даже после суда!

В суд ответчики не явились 
ни разу, поэтому в июле 2020 года 
Иркутский районный суд Иркутской 
области вынес заочное решение, 
обязывающее в течение 30 дней 
со дня получения документа демон-
тировать установку. Кроме наруше-
ния законодательных норм суд учел 
и другие причины для демонтажа: 

«Во время работы кондиционера 
раздается неприятный шум и гул. 
Блок своими габаритами заходит 
на границы лоджии, быть на кухне 
неприятно, так как создается эф-
фект постоянно висящего козырька. 
Блок кондиционера находится в не-
посредственной близости от спаль-
ного места истца, в связи с чем 
систематически нарушается режим 
нормального сна. В теплое время 
года истец не может использовать 
лоджию для отдыха и как спальню».

Соседи сверху пытались сначала 
уклониться от получения бумаг, 
но когда стало ясно, что деваться 
некуда, наняли адвоката и потре-
бовали отменить заочное решение. 
Новые заседания не принесли 
спасения хозяевам кондиционера 
— 10 февраля 2021 года решение 
о сносе установки вступило в силу. 

Исполнительный лист был направ-
лен в Федеральную службу судебных 
приставов. Исполнительное произ-
водство начато, но воз и ныне там…

— Сейчас лето, я стараюсь как 
можно больше времени проводить 
на даче. В квартире у меня ухудша-
ется настроение и самочувствие: 
столько лет все это тянется, неужели 
так трудно решить такую плевую 
задачу? У меня уже протоптана до-
рога к судебным приставам: хожу, 
добиваюсь, но нет пока решения 
вопроса… Теперь я обратился в про-
куратуру. Надеюсь, там сумеют по-
влиять на ситуацию, — чувствуется, 
что Василий Яковлевич очень удру-
чен этой борьбой рядового человека 
против системы чиновничьего рав-
нодушия и соседского хамства.

P.S.: «Иркутск» будет следить 
за развитием этой истории.

Василию Яковлевичу 
Боеву около 80 лет, он 
живет в микрорайоне 

Зеленый. Вынужденная борьба 
с соседским кондиционером 
отравляет пожилому человеку 
жизнь (впрочем, как и сам 
кондиционер). Журналист 
«Иркутска» побывала в квартире 
иркутянина и убедилась — 
аппарат мешает пенсионеру 
своим гулом, конденсат стекает 
вниз и собирается в лужи. То, что 
требования Василия Яковлевича 
правомерны и кондиционер 
следует убрать, еще в 2017 году 
признали управляющая 
компания и Жилнадзор, а в июле 
2020 — суд. Однако заставить 
исполнить решение суда 
собственников не могут, похоже, 
даже судебные приставы. 
Сегодня в «Иркутске» — история 
борьбы пожилого человека 
за свою отдельно взятую 
комфортную среду.

ИСТОРИЯ БОРЬБЫ С КОНДИЦИОНЕРОМ 
Иркутский пенсионер Василий Боев пятый (!) год пытается избавиться от 
кондиционера, установленного на общую балконную плиту соседом сверху

Иркутянин Василий Яковлевич Боев летом старается больше проводить 
времени на даче, ведь в жаркие дни, как говорит пенсионер, соседи 
продолжают пользоваться кондиционером: «У меня от такого отношения 
соседей к людям, к решению суда, к требованиям приставов депрессия 
развивается… Живут они по принципу «лишь бы нам было хорошо»

Вид снаружи и изнутри квартиры: так блок кондиционера нависает над остекленным 
балконом пенсионера из микрорайона Зеленый берег. Заставить соседей сверху 
демонтировать установку пока не сумели даже судебные приставы

Ирина Белец. Фото автора

ОТВЕТ СЛУЖБЫ 
СУДЕБНЫХ ПРИСТАВОВ  
Редакция «Иркутска» попросила главного судебного 

пристава Иркутской области Аслана Токаева рассказать, 
какие меры приняты судебными приставами по 
исполнительному производству Василия Боева

— Стороны исполнительного производства (ИП) уведомлены о воз-
буждении ИП в порядке и сроки согласно действующему законодатель-
ству, — сообщил Аслан Казбекович. — Решение суда в добровольный 
для исполнения срок исполнено не было. В связи с этим в отношении 
должников был вынесен исполнительский сбор на общую сумму 10 ты-
сяч рублей. По заявлению должников ИП было отложено в соответствии 
со статьей 38 Федерального закона «Об исполнительском производстве». 
После этого установлен новый срок исполнения судебного решения — 
до 5 апреля 2021 года. Должниками предписанные судом обязанности 
выполнены не были, в связи с чем должники ограничены в праве выезда 
за пределы РФ, а также вынесено постановление об удержании испол-
нительского сбора из пенсий должников. 16 июня 2021 года в их адрес 
направлено требование о назначении нового срока исполнения и уста-
новлен срок 10 дней с момента получения его заказной почтовой кор-
респонденцией. За неисполнение требований должникам грозит при-
влечение к административной ответственности по статье 17.15 Кодекса 
об административных правонарушениях РФ.
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— Стараюсь держать ситуацию с работой 
поликлиники в своем округе на контроле. 
Ко мне обратилась главный врач учрежде-
ния с просьбой помочь. Учитывая эпидеми-
ологическую ситуацию в городе, во всех по-
ликлиниках большое количество пациентов 
и дефицит этого оборудования. Я всегда рад 
оказать помощь нашему здравоохранению, 
поэтому надеюсь, что новые пульсоксимет-
ры помогут проводить необходимые иссле-
дования быстро и качественно, — проком-
ментировал Евгений Стекачев.

Анастасия Бородина, врач общей практи-
ки, заведующая ковидным центром в боль-
нице, отметила, что подаренные приборы 
хорошо работают и показывают быстрый 
результат, особенно они удобны при обсле-
довании детей, которые бывают нетерпели-
вы и не могут долго сидеть в ожидании.

— Мы очень вам благодарны. У нас 
в поликлинике пролечилось с начала 
пандемии более трех тысяч пациентов. 
Сейчас в Университетском дома лечатся 
600 больных коронавирусом — это по-
мимо тех, кто лежит в стационаре. Из них 
один процент ранее были вакцинированы. 
Такое большое количество заболевших по-
тому, что в микрорайоне много съемных 
квартир, студентов и тех, кто проживает 
здесь не постоянно, — прокомментировала 
главный врач поликлиники № 17 Ирина 
Белоусова.

По словам руководителя учреждения, 
план по вакцинированию поликлиника 
выполняет.

Также главврач поликлиники показала, 
как используется в их учреждении ком-
плект оборудования для видеосвязи, ко-
торые Евгений Стекачев подарил осенью 
прошлого года. С их помощью медицин-
ские работники выходят на онлайн-пло-
щадки, проводят конференции, но главное 
— дистанционные консультации. Как от-
мечает Ирина Белоусова, это очень удоб-
ная форма связи.

Напомним: ранее депутаты думы Ев-
гений Стекачев, Алексей Вепрев, Иван 
Гущин, Александр Друзенко, Виктор 
Ильичев, Александр Панько, Алексей Рас-
путин, Георгий Ни, Александр Сафронов, 
Василий Донских и Максим Девочкин со-
брали 600 тысяч рублей на организацию 
развоза врачей до пациентов. Виталий 
Матвийчук помог с ГСМ, а Ростислав Бе-
лых и Максим Девочкин — с автомобиль-
ным транспортом.

— Проект благоустройства 
обсудили с жильцами дома и ре-
шили не только заменить асфальт 
на придомовой территории и по-
строить тротуары, но и поставить 
дополнительные опоры осве-
щения, установить спортивную 
тренажерную площадку, благо-
устроить парковую зону отдыха, — 
рассказал Алексей Александрович.

У домов № 102, 104 по проспек-
ту Маршала Жукова асфальти-
руют пешеходную аллею от оста-
новки «Ракета» по направлению 
к детскому саду № 158, гимназии 
№ 25, детской поликлинике № 2. 
Об этом народного избранника 
попросили местные жители.

— Аллея соединится со стро-
ящимся тротуаром вдоль дома 
№ 108. К слову, проезд через дом 
№ 108 тоже будет заасфальтиро-
ван, как и подходы к подъездам. 
Расширены парковочные карма-

ны, по просьбам жителей домов 
№ 108, 112, 120, 124 сделали до-
полнительный тротуар к остано-
вочному пункту, — прокомменти-
ровал Алексей Вепрев.

Между домом № 86 и детским 
садом в августе планируется обо-
рудовать тротуар и оградить при-
домовые клумбы. Кроме того, 
появится асфальтированный 
тротуар на месте глиняной тро-
пинки вдоль хоккейного корта 
«Бригантина» в сторону движения 
к домам № 310, 332, детскому саду 
№ 178.

Также депутат отметил, что 
по просьбам жителей домов № 33, 
35, 37, 39, отдела полиции № 9, 
спортивных организаций, заме-
нили разрушенное асфальтное 
покрытие на участке дороги вдоль 
здания «Дома Быта», параллельно 
дому № 35 по улице Ржанова.

В период распространения 
коронавирусной инфекции 
сфера здравоохранения 

очень нагружена. Порой не 
хватает не только медперсонала, 
но и оборудования. Поэтому 
председатель городской думы, 
депутат по избирательному округу 
№ 28 Евгений Стекачев подарил 
городской больнице № 17, что 
расположена в микрорайоне 
Университетский, пульсоксиметры. 
Медицинские работники каждый 
день используют этот медицинский 
прибор для измерения уровня 
насыщения кислородом крови.

Депутат городской думы по избирательному округу 
№ 14 Алексей Вепрев рассказал о благоустройстве 
дворов многоквартирных домов, которое сейчас 

идет в Солнечном. Уже провели работы на проспекте 
Маршала Жукова, 34 по программе «Формирование 
комфортной городской среды», закрыли ямы в арке дома 
№ 58. Дальше подрядчик приступит к комплексному 
благоустройству дома № 11.

ЭТО ОЧЕНЬ НУЖНО 
ПАЦИЕНТАМ 

Спикер думы Иркутска Евгений Стекачев 
вручил поликлинике № 17 пульсоксиметры 

СОЛНЕЧНЫЙ: 
ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ 
В микрорайоне идет благоустройство 

дворовых территорий

СТАДИОН ГОТОВ
У школы № 66 закончили благоустраивать 

спортивное ядро

В 2019 году по проекту «Народные инициативы» 
начали благоустраивать стадион у школы 
№ 66 в предместье Рабочее. За эти работы 

проголосовало около четырех тысяч человек, 
из регионального бюджета выделили около 9 млн 
рублей.

Принять объект должны были в октябре 2019-го, но подряд-
чик не успел завершить все работы в запланированный срок. 
Продолжить благоустройство было невозможно из-за наступле-
ния зимы, а к выполненным работам имелись многочисленные 
претензии. Поэтому объект приняли частично.

Депутат думы по избирательному округу № 22 Алексей Распутин 
несколько раз поднимал вопрос некачественного благоустройства 
стадиона на заседаниях комиссий представительного органа. В сен-
тябре 2020 года было проведено выездное совещание, на котором 
приняли решение составить дорожную карту устранения серьезных 
недостатков. А за неисполнение муниципального контракта к под-
рядной организации применили штрафные санкции.

— Новый подрядчик — ИП Матвеев — завершил работы на фут-
больном поле в срок, установленный контрактом. Искусственная 
трава уложена ровным слоем с комплексом необходимых подгото-
вительных мер. Футбольные ворота установлены, разметка нанесе-
на. В течение гарантийного срока подрядчик будет следить за со-
стоянием поля. Чуть ранее на спортивном ядре были установлены 
трибуны и тренажеры, — прокомментировал Алексей Распутин.

Сейчас стадион полностью готов и начнет функционировать 
в новом учебном году.

Евгений Стекачев старается всегда помогать поликлинике на своем избирательном 
округе. Ранее он подарил комплект оборудования для видеосвязи, сейчас — 
пульсоксиметры. Все это необходимо для повседневной работы

Сейчас 
в микрорайоне 
Солнечный проходит 
множество работ 
по благоустройству 
территории. Так, 
кроме дворов 
оборудуют 
«Семейный парк» 
и в ближайшем 
времени планируют 
продолжить 
реконструкцию 
окружной дороги

НОВЫЙ СТРОЕВОЙ ПЛАЦ
Депутат городской думы Виталий Матвийчук проверил качество 

строительства объекта

У школы № 45 полным ходом идет строительство строевого плаца 
для кадетов, а также укладка нового покрытия на спортивной 
площадке. Работы выполняют по программе «Народные 

инициативы». Жители избирательного округа № 2 практически 
каждый год выигрывают в этом конкурсе.

На плацу уже провели асфальтирование и сделали разметку. Дальше подрядчик уста-
новит трибуны. На спортивной площадке у школы уложат бесшовное покрытие. Виталий 
Матвийчук регулярно проверяет качество выполняемых работ подрядчиками по отсыпке 
территории, бордюрному камню вокруг объекта, который небезопасен для детей. Благо-
устройство у школы еще продолжается, подрядчик будет устранять выявленные погреш-
ности. Также вице-спикер городской думы отметил, что на спортивном поле смогут зани-
маться все жители частого сектора, где расположено образовательное учреждение.

— В следующем году у нас запланировано благоустройство сквера на остановке 
«Школьная». За реконструкцию этого общественного пространства проголосовало более 
четырех тысяч жителей. Такие результаты говорят об активности и заинтересованности 
жителей Ленинского района, — прокомментировал депутат. 

Мария Николаева. Фото пресс-службы думы Иркутска и депутатов
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Заместитель начальника отдела коммунально-
го хозяйства управления ЖКХ комитета по управ-
лению Октябрьским округом администрации 
города Владимир Попов вспоминает в разговоре 
с журналистом «Иркутска», что когда пять лет 
назад в Правилах благоустройства появился 
пункт о запрете парковки на озелененных тер-
риториях, сотрудники отдела не имели опыта 
фиксации нарушений и составления протоколов, 
поэтому рейды проводили совместно с полицией.

— Мне запомнился вопиющий случай во дво-
ре ЖК «Сантоки», микрорайон Солнечный. Там 
была детская площадка, на которой не было 
ни одного ребенка, потому что все вдоль и попе-
рек было заезжено машинами! Они прямо через 
бордюр заезжали на площадку и парковались ря-
дом с качелями и горками… Мы провели работу 
с управляющей компанией, и площадка была ого-
рожена, — рассказывает Владимир Дмитриевич.

Сейчас механизм отлажен и работает как часы. 
Только в этом году за первые шесть месяцев спе-
циалистами отдела коммунального хозяйства 
комитета по управлению Октябрьским округом 
было составлено 329 протоколов за нарушение 
требований Правил благоустройства. Из них — 
167 протоколов по парковкам на озелененных 
территориях, детских и спортивных площадках. 
В работе находятся еще 50 выявленных фактов.

Сейчас в протоколах нет привычного нам по-
нятия «газон», но есть «озелененная террито-
рия». По словам Владимира Попова, это понятие 
более широкое.

— Оно охватывает те самые участки земли, 
заезженные машинами: допустим, стоит дерево, 
но из-за того, что рядом постоянно паркуют-
ся автомобили, трава уже не растет, это просто 
мертвый грунт. Таким образом, озелененная 
территория — это территория, где нет асфаль-
тового покрытия, есть растительность, и она от-
делена от внутриквартальных дорог бордюром 
или бордюрным камнем, — уточняет Владимир 
Дмитриевич.

Теперь о том, как происходит привлечение 
к ответственности. Любителей парковаться в не-
положенном месте выявляют сотрудники коми-
тета коммунального хозяйства в ходе регулярных 
рейдов. Обнаружив неправильно припаркован-
ный автомобиль, сотрудники фиксируют на-
рушение на фото, составляют акт и направляют 
запрос в ГИБДД, чтобы получить информацию 
о владельце автомобиля. Затем на имя нарушите-
ля заказным письмом отправляется уведомление 
о дате и месте составления протокола. Человек 
приходит, и если выясняется, что это первое его 
нарушение, то дело ограничивается предупреж-
дением. Если гражданин уже имел приводы 
за парковку на газоне, ему назначается админи-
стративный штраф до 5000 руб.

Конечно, некоторые любители парковаться 
на траве игнорируют уведомления и не являются 
на комиссию. Но это не помогает им избежать 
штрафа.

Владимир Попов рассказал «Иркутску», что 
в нашем городе много людей с активной граж-
данской позицией, которые не хотят мириться 
с хамским отношением к зеленым территориям. 
И когда они видят, что их активность приво-
дит к позитивным результатам, это еще больше 
прибавляет энтузиазма. Информация о том, что 
злостного нарушителя привлекли к ответствен-
ности, быстро распространяется среди соседей, 
и это удерживает других автомобилистов от по-
вторения ошибок.

Но и активисты должны понимать, что само-
стоятельно бороться с наглыми парковщиками 
— дело рискованное. Есть люди агрессивные, ко-
торые вообще не признают никаких норм поведе-
ния, считая, что им все позволено.

— Я считаю, что не надо рисковать, — говорит 
Владимир Дмитриевич, — надо действовать пра-
вовыми методами, обращаться в полицию и го-
родские службы. Это наша прямая обязанность.

Раньше, когда не было правового механизма, 
жители Иркутска пытались бороться с парков-
щиками своими силами. Сооружали ограждения 
из автопокрышек, обрезков сантехнических труб 
и паллет. Конечно, это не очень красиво, да и раз-
рушить такую конструкцию можно в два счета.

Вот уже несколько лет во многих дворах Ир-
кутска ведется большая работа по благоустрой-
ству: новый асфальт, бордюры, клумбы, детские 
и спортивные площадки. Старым покрышкам 
здесь не место. На смену им приходят металли-
ческие ограждения. Некоторым прогрессивным 
гражданам они не нравятся, однако это самый на-
дежный способ защитить дворы от автомобилей. 
К тому же ограждения не обязательно могут быть 
металлическими — в Иркутске есть управляющие 
компании, которые вместо заборчиков устанав-
ливают бетонные полусферы, которые и функцию 
препятствия выполняют, и вид двора не портят. 
Кстати, такие полусферы изготавливает завод 
в Ангарске.

— Полностью искоренить проблему парковок 
на зеленых территориях можно только при по-
мощи антипарковочных конструкций, — говорит 
Владимир Попов. — Как? Можно на общем собра-
нии собственников принять решение об обраще-
нии в управляющую компанию и определить ис-
точник финансирования. Либо принять участие 
в городской программе «Комфортная среда», 
для этого нужно обратиться к вашему депутату. 
Либо обратиться в комитет по управлению вашим 
округом по программе комплексного ремонта 
придомовых территорий: специалисты подробно 
расскажут, что необходимо сделать.

В овощной продукции из Китая, недавно при-
бывшей в Иркутскую область, поселился злостный 
вирус. Испытательная лаборатория ФГБУ «Ир-
кутская МВЛ» при проведении вирусологической 
экспертизы китайских овощей выявила карантин-
ный объект — вирус коричневой морщинистости 
плодов томатов и перцев (Tomato brown rugose fruit 
virus). Это опасный патоген для овощных культур 
закрытого грунта, из-за очень быстрого распростра-
нения и агрессивности он представляет серьезный 
риск для отечественного агропромышленного комплекса.

Распространяется вирус с плодами, семенами и рассадой пасленовых 
культур (баклажан, перец, томат и др.). Но основной путь распространения 
заболевания — механический (при уходе за растениями). Приводит к сниже-
нию урожайности на 70–80%, в отдельных случаях к полной потере урожая 
в теплице.

Опасный вирус проявляется по морщинистым пятнам на помидорах, 
а также по листьям с хлорозом, мозаикой или крапчатостью. Плоды де-
формированы. Симптомы вируса проявляются спустя 12–23 дня после 
заражения.

Распространение этого вируса в тепличных хозяйствах России может пол-
ностью аннулировать многомиллионные субсидии государства в тепличное 
овощеводство страны.

Елена Каргина. Фото автора

А ИМ ХОТЬ ТРАВА НЕ РАСТИ    
Как в Иркутске борются с незаконными парковками на газонах

НОВАЯ НАПАСТЬ ДЛЯ УРОЖАЯ

В2016 году депутаты думы 
Иркутска приняли поправки 
в Правила благоустройства 

города, запрещающие гражданам 
парковать автомобили на детских или 
физкультурных площадках, газонах 
и иных озелененных территориях. 
Нарушителям, в соответствии с областным 
законом № 173 «Об отдельных вопросах 
регулирования административной 
ответственности в области 
благоустройства территорий», грозят 
административные штрафы: 1000–
5000 рублей для физических лиц   
и 10 000–55 000 для юридических. 
Благодаря этому решению каждый 
неравнодушный иркутянин получил 
инструмент в борьбе с любителями 
парковаться на газонах. Как это работает 
— читайте в газете «Иркутск».

«МАСТЕРА ПАРКОВКИ»    
Жители Иркутска резко негативно 

относятся к газонным парковщикам

В ПОМОЩЬ БИЗНЕСУ 
ИРКУТСКА

Налоговая советует 
предпринимателям 

получить электронную 
подпись до 1 января

Читатели «Иркутска», занимающиеся бизнесом, уже знают, 
что с 1 января 2022 года для юридических лиц, индивидуаль-
ных предпринимателей и нотариусов действительны только 
квалифицированные электронные подписи (КЭП), выданные 
Удостоверяющим центром ФНС России (Федеральный закон 
от 06.04.2011 № 63-ФЗ «Об электронной подписи»). А элек-
тронные подписи, выданные ранее, аннулируются.

Для обеспечения «бесшовного» перехода к оказанию 
государственной услуги на безвозмездной основе нало-
говая служба после 1 июля 2021 года приступит к выдаче 
квалифицированных сертификатов электронной подписи. 
В Иркутске это будет делать МИ ФНС России № 17 (справки 
по тел. 8 800 222-22-22).

Получить КЭП может только лично руководитель органи-
зации или индивидуальный предприниматель, предъявив па-
спорт и СНИЛС (рекомендуется приложить выписку из ЕГРН). 
Заявление на выдачу подписи сотрудники налогового органа 
подготовят самостоятельно, но его можно подать и через лич-
ный кабинет налогоплательщика. Обычно процедура занимает 
около 15 минут (в отдельных случаях может быть продлена до 5 
дней). Срок действия сертификата — 15 месяцев, после чего осу-
ществляется его новая бесплатная запись.

Квалифицированная электронная подпись и квалифици-
рованный сертификат ключа проверки электронной подписи 
записывают на предоставляемый заявителем USB-носитель 
ключевой информации (токен), сертифицированный ФСТЭК 
России или ФСБ России. Удостоверяющий центр ФНС России 
поддерживает ключевые носители формата USB Тип-А (Руто-
кен ЭЦП 2.0, Рутокен S, Рутокен Lite, JaCarta ГОСТ, JaCarta-2 
ГОСТ, JaCarta LT, ESMART Token, ESMART Token ГОСТ и др.). 
То есть, покупая токен, необходимо убедиться в наличии 
у него сертификата соответствия.

Записаться на услугу можно через онлайн-сервис «Запись 
на прием в инспекцию» на сайте www.nalog.gov.ru.

Людмила Измайлова

Например, года два назад в паблике выло-
жили серию красноречивых фотографий, сде-
ланных возле физкультурно-оздоровитель-
ного комплекса в микрорайоне Юбилейный. 
На одном из снимков газон оккупировали 
сразу три автомобиля. На землю было страш-
но смотреть — сплошные рытвины. Автор 
снимков написал, что рядом есть две охра-
няемые парковки, но клиенты ФОКа предпо-
читают парковаться на газонах близлежащих 
дворов, разрушая бордюры и уничтожая тра-
вяной покров. Пост вызвал бурю возмущения. 
«Это было сделано для общего блага, откуда 
у людей желание испортить, сломать, обга-
дить», «Охамели вконец. Посетители этого 
заведения мешают другим гражданам и ухуд-
шают внешний вид города», «Это неуважение 
к местным жителям. Пока будут вести себя 
как скот, ничего не изменится…»

Не менее бурную реакцию вызвало видео 
зеленой разделительной полосы на улице 
Баумана, на которой прямо между деревьями 
стояли машины. «И такая картина по всей 
улице», — прокомментировал автор.

Все это говорит о том, что большинство 
иркутян хотят видеть свой город красивым 
и ухоженным, что в обществе сложилась не-
терпимость к любителям газонных парковок. 
А некоторые иркутяне не только обсуждают 
и возмущаются, но и принимают меры.

Широкую известность получила история 
жительницы улицы Детской Ирины Ифтодий, 

которая почти два года боролась с парков-
щиками на газоне рядом со своим домом. 
Они ставили машины прямо на землю под 
деревьями. Впрочем, от земли там уже ничего 
не осталось: спрессованная пыль. Ирина на-
шла в интернете портал администрации горо-
да, написала туда письмо с просьбой  
оштрафовать нарушителей. Приехал сотруд-
ник администрации, сфотографировал авто-
мобили на газоне и составил акт. Также Ири-
на попросила юриста сделать электронный 
шаблон обращения.

Шаблон облегчил процесс отправки об-
ращений: нужно было загрузить фотографию 
автомобиля, указать номер, и готово. Вскоре 
нарушителям начали приходить квитанции 
о штрафах. Кроме того, Ирина распечатала 
листовки: «Уважаемые водители, парковаться 
на газоне нельзя. За это полагается штраф. 
Поищите другое место». Листовки она остав-
ляла на лобовых стеклах машин. Их владель-
цам это, естественно, не нравилось, особо 
злостные нарушители ругались, бросались 
камнями, матерились, утверждали, что име-
ют право «ставить машины где хотят». При-
шлось даже обращаться в полицию.

Но в итоге Ирина Ифтодий победила — 
на газоне больше никто не рискует парковать-
ся. Благодарная земля очень скоро ожила, 
появилась трава. Люди смотрят и радуются. 
Жизнь!

Эту проблему иркутяне активно обсуждают в социальных сетях. 
У популярного паблика «ВКонтакте» «ДТП 38RUS Иркутск» появился 
даже раздел «Мастер парковки». Неравнодушные люди регулярно 

выкладывают на всеобщее обозрение фотографии газонных парковщиков, 
что неизменно вызывает гневную реакцию подписчиков.

Эти фотографии были сделаны во время недавних рейдов сотрудниками отдела коммунального хозяйства Октябрьского округа в Лисихе, микрорайонах 
Солнечный и Байкальский. Особенно больно видеть, что парковщикам плевать на недавно сделанный ремонт, на новые бордюры, на специально привезенную 
землю, на соседей. Для них главное — видеть свою машину из окна квартиры, а дальше… хоть трава не расти

Владимир Попов, заместитель начальника 
отдела коммунального хозяйства управления 
ЖКХ комитета по управлению Октябрьским 
округом администрации города, говорит, что 
иркутяне очень хорошо помогают сотрудникам 
администрации выявлять нарушителей Правил 
благоустройства

Фото из паблика «ДТП 38 RUS» во «ВКонтакте», 
сделанное возле ФОКа в Юбилейном 
и вызвавшее бурю гнева. Вопиющее неуважение 
к людям, городу, чужому труду. Не мое — значит, 
все можно

Иркутянка Ирина Ифтодий, которая 
в одиночку, несмотря на угрозы (!), 
справилась с любителями парковаться 
на газоне в ее дворе на улице Детской. 
Про смелую девушку узнала вся страна, 
когда про нее написал заметку известный 
блогер-урбанист Илья Варламов

Подготовила Елизавета Старшишина. Фото из архива героев публикации

ЕСЛИ НАДОЕЛО ТЕРПЕТЬ ХАМСТВО ПАРКОВЩИКОВ     
Пошаговая инструкция: что делать, чтобы спасти газон во дворе

Нужно сфотографировать автомобиль-нарушитель. Причем фото сде-
лать с такого ракурса, чтобы было видно: машина стоит на озелененной 
территории, за бордюром детской или спортивной площадки. Что рядом 
имеется растительность: деревья, кусты, трава. И чтобы обязательно был 
виден номер автомобиля. К сожалению, не все обращения корректно 
оформлены, не всегда это газон или озелененная территория. Очень много 
обращений из-за парковки на тротуаре, а это компетенция ГИБДД.

Далее можно обратиться в территориальный отдел полиции. Сказать, 
что нарушены требования Правил благоустройства (парковка на озеленен-
ной территории), просим принять меры. На место должен приехать наряд, 
зафиксировать нарушение и отправить материалы в комитет по управле-
нию округом.

А можно сразу обратиться в администрацию своего округа по электрон-
ной почте. Вот их адреса:
Октябрьский округ: okt_okr@admirk.ru
Правобережный: prav_okr@admirk.ru
Свердловский: sv_okr@admirk.ru
Ленинский: len_okr@admirk.ru.
Также можно воспользоваться любым порталом для обратной связи:
«Я — иркутянин»: https://xn — h1aafmboph8hf.xn — p1ai/#/
Виртуальная приемная администрации г. Иркутска: 
https://admirk.ru/services/_layouts/appealui/appeal.aspx
«Красивый Иркутск»: http://xn‑80aerbecfa1cfggmn9i.xn — p1ai/
irkutsk и др.

ОБЪЯВЛЕНИЯ
РАБОТА 

ООО «Медведь» приглашает на высокооплачиваемую работу (Ар-
хангельская область, Устьянский район, с. Березник): охотоведа, 
инспектора охотнадзора, егеря-водителя, старшего егеря, сторо-
жа. Справки по теле-фону 8 (921) 670-60-09. Резюме: ok.medved@
ulkust.ru.

В локомотивное депо г. Иркутска (Н -Ленино) тебуются  мойщики 
и уборщики. Зарплата 23 000 р. Т. 8 (923) 37-18-60.

РЕМОНТ
Ремонт дачных домиков. Замена кровли, бетонные работы. Стро-
ительство домов и бань. Пенсионерам скидка от 15%. Работаем со 
своим материалом. Работаем без посредников. Т. 8-913-595-22-15.

РАЗНОЕ
Диплом, выданный на имя Шакировой Алены Геннадьевны, в 
связи с утерей считать недействительным.

КУПЛЮ
Куплю дорого старинные: буддийские фигуры, тханки, 
иконы от 50 т. руб. Т. 8 (920) 075-40-40.

Прием платных объявлений по тел. 26-12-36
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Как свидетельствуют специалисты го-
родской администрации Иркутска, за годы 
действия акции «Батарейка, сдавайся!» 
в Иркутске отмечается тенденция по увели-
чению количества принятых батареек. Так, 
если в 2015 году на переработку было сдано 
500 кг, то в 2020 — уже 4,5 (!) тонны.

Растет и число коммерческих органи-
заций, готовых сотрудничать с админи-
страцией в рамках экологических акций. 
В этом году главным партнером в акции 
по утилизации батареек стала торговая 
сеть супермаркетов «Слата». Они самосто-
ятельно произвели десять контейнеров для 
сбора и установили их в своих филиалах.

— Мы, в свою очередь, приглашаем к со-
трудничеству всех юридических лиц наше-
го города, — добавляет Марина Шевела. — 
Чем больше боксов, тем легче людям будет 
сдавать отработанные элементы питания.

Напомним, что в последний раз по-
добные боксы в Иркутске устанавливали 
в 2015 году. Новые контейнеры имеют 
больший объем, а найти их можно по все-
му городу: в торговых центрах, учебных 
заведениях и супермаркетах. Каждый 

оснащен информацией о правилах при-
ема изделий и имеющихся ограничениях. 
К примеру, скидывать в них можно лю-
бые химические источники тока: пальчи-
ковые и мизинчиковые батарейки, шай-
бочки, пауэр-банки, аккумуляторы и т. д. 
Все остальное — нельзя.

— Очень часто жители вместе с ба-
тарейками могут, например, закинуть 
ртутьсодержащие лампочки или термо-
метры, — говорит Елена Колаковская, 
— А это уже другой вид отходов и другой 
способ утилизации (для таких лампочек 
в городе есть другая акция — «Опас-
ные отходы на своем месте». — Прим. 
авт.). Мы также наблюдаем, что иногда 
горожане используют боксы как урны 
и надеемся, что в скором времени это 
прекратится.

Опустошают же контейнеры по мере 
их заполнения (иногда это занимает не-
сколько месяцев). Всего за прошедшие 
пять лет принято и направлено на пере-
работку более 13 тысяч кг опасных 
отходов.

Наталья Федотова. Фото автора

«ЕСЛИ Я ЗАМЕНЮ БАТАРЕЙКИ…»
Окончание. Начало на стр. 2 в рубрике «Тема недели»

МАСШТАБЫ ПОТРЯСАЮТ
За год в России продается миллиард батареек. Если все их пра‑

вильно утилизировать, можно получить свыше 15 тысяч тонн чи‑
стого цинка, марганца, железа и графита для черной металлургии, 
машиностроения, фармацевтики, химической отрасли и промыш‑
ленности. По подсчетам экологов, такого объема вторсырья нашей 
стране хватит, чтобы не добывать полезные ископаемые три года.

КУДА СДАВАТЬ?  
Сегодня в «Иркутске» для сознательных горожан — адреса 

боксов по сбору использованных элементов питания

Ленинский округ:
 9 Комитет по управлению Ленинским 
округом администрации г. Иркутска,  
ул. Маршала Говорова, д. 3 (фойе, 
рядом с вахтой, доступ свободный);

 9 ТЦ «Смайлмолл», ул. Баумана, 233б 
(возле входа в супермаркет «Абсолют», 
доступ свободный).

Свердловский округ:
 9 Комитет по управлению Свердловским 
округом администрации г. Иркутска, 
ул. Терешковой, д. 24 (на входе слева, 
напротив вахты, доступ свободный);

 9 ФГБОУ ВО «ИрНИТУ», ул. 4-я 
Железнодорожная, д. 159 (факультет 
изобразительного искусства, в фойе 
рядом с пунктом охраны, доступ 
ограниченный);

 9 ФГБОУ ВО «ИрГУПС», ул. 
Чернышевского, д. 15 (фойе, сразу 
за турникетами слева, доступ 
ограниченный);

 9 ТЦ «Ручей», бульвар Рябикова, д. 32г 
(центральный вход, справа, рядом 
с банкоматами, доступ свободный);

 9 Супермаркет «Слата»,  
мкр-н Первомайский, 54;

 9 Супермаркет «Слата»,  
ул. Академическая, 31;

 9 Супермаркет «Слата»,  
мкр-н Юбилейный, 19/1;

 9 Супермаркет «Слата»,  
ул. Лермонтова, 343/7.

Октябрьский округ:
 9 Комитет по управлению Октябрьским 
округом администрации г. Иркутска, 
ул. Декабрьских Событий, д. 27 (фойе, 
рядом с вахтой, доступ свободный);

 9 Супермаркет «Слата», ул. Ржанова, 164;
 9 Супермаркет «Слата»,  
ул. Депутатская, 84/1;

 9 Супермаркет «Слата»,  
ул. Байкальская, 250/1.

Правобережный округ:
 9 Аппарат администрации г. Иркутска, 
ул. Ленина, д. 14 (на входе справа, 
рядом с информационной таблицей, 
доступ свободный);

 9 Комитет по управлению 
Правобережным округом 
администрации г. Иркутска, 
 ул. Марата, д. 14 (на входе слева, 
напротив вахты, доступ свободный);

 9 ТЦ «Флагман», ул. Братская, д. 2/1 
(центральный вход, справа, доступ 
свободный);

 9 ТЦ «Торгсервис», ул. Зимняя, 1 (вход 
со стороны кондитерской «Яхонт», 
1-й этаж, возле указателя, напротив 
аптеки, доступ свободный);

 9 Правительство Иркутской области, 
ул. Ленина, д. 1 (цокольный этаж, 
рядом с гардеробом/столовой, доступ 
ограниченный);

 9 Дворец детского и юношеского 
творчества г. Иркутска, ул. Желябова, 
д. 5 (центральный вход со стороны ул. 
Желябова, доступ свободный);

 9 ФГБОУ ВО «ИрГАУ им. А.А. 
Ежевского», ул. Тимирязева, д. 59 
(после проходной налево, до конца 
коридора, рядом с деканатом 
факультета охотоведения, доступ 
ограниченный);

 9 ФГБОУ ВО «БГУ», ул. Ленина, 11 
(фойе учебного корпуса № 3, доступ 
свободный);

 9 ФГБОУ ВО «ИГУ», ул. Карла Маркса, 
д. 1 (фойе, рядом с вахтой, доступ 
свободный);

 9 Супермаркет «Слата»,  
ул. Карла Маркса, 21;

 9 Супермаркет «Слата»,  
ул. Рабочего Штаба, 46.

СКОРБНАЯ НОВОСТЬ
В минувшую среду в Иркутске простились с 

ветераном Великой Отечественной, почетным 
гражданином города Павлом Погодаевым

ЧТОБЫ ИЗБЕЖАТЬ ОЧЕРЕДЕЙ  
НА ПРИВИВКУ

Новый пункт вакцинации в Солнечном может 
принять до 500 человек в день

Этот снимок фоторепортер «Иркутска» Валентин Карпов сделал 
совсем недавно, 8 мая. Наш мэр приезжал в гости к Павлу Геогиевичу 
Погодаеву, чтобы поздравить участника Сталинградской битвы с днем 
рождения и наступающим Днем Победы. И вот спустя три месяца 
Руслан Николаевич с горечью говорит: «Ушел из жизни фронтовик-
доброволец, участник Сталинградской битвы, мужественный, 
добрый и честный человек, настоящий патриот нашего города. Павел 
Георгиевич прожил долгую, достойную жизнь…»

Павлу Гергиевичу было 97 лет, он коренной иркутянин. В 1942 году, бу-
дучи 17-летним мальчишкой, учащимся Иркутского авиационного техни-
кума, добровольцем ушел в Красную Армию, а после пулеметно-миномет-
ного училища попал на фронт. И сразу в самое пекло — под Сталинград.

— Меня впервые ранило под Сталинградом в декабре 1942 года. Но ра-
нение было легкое: пуля прошла под чашечкой правого колена, кость 
не задела. Я даже в госпитале не лежал, просто в медсанроту ходил на пе-
ревязки, — рассказывал Павел Георгиевич в интервью «Иркутску» совсем 
недавно, накануне 9 Мая.

…А после Сталинграда была Курско-Орловская битва, форсирование 
Днепра, обучение в Харьковском артиллерийском училище противо-
танковой артиллерии, которое, кстати, располагалось сначала в Фергане, 
а затем в городе Сумы.

Для Павла Георгиевича война Днем Победы не окончилась: после учи-
лища его ждал западный фронт, служба на Западной Украине, до конца 
1946 года он еще участвовал в зачистке лесов Чехословакии и Львовской 
области от фашистов, бандеровцев и предателей-полицаев. Потом вер-
нулся в Иркутск.

За свою службу Павел Георгиевич Погодаев награжден орденом Отече-
ственной войны I степени, медалями «За отвагу», «За боевые заслуги», 
«За оборону Сталинграда», «За освобождение Праги», «За победу над 
Германией в Великой Отечественной войне 1941–1945 годов», а также 
многими юбилейными медалями и памятными знаками.

— Настоящий герой! Пример для всех нас, для нашей молодежи. Та-
кие люди, как Павел Георгиевич, искренне восхищают своей стойкостью, 
жизнелюбием, оптимизмом. Было честью для меня пожать ему руку лич-
но, послушать его рассказы о событиях тех лет, — сказал Руслан Николае-
вич журналисту «Иркутска».

Людмила Измайлова. Фото Валентина Карпова

В прошлом номере еженедель-
ника «Иркутск» от 16 июля мы рас-
сказали иркутянам, что мэр города 
Руслан Болотов и губернатор реги-
она Игорь Кобзев решили открыть 
прививочный пункт на базе одного 
из павильонов «Сибэкспоцентра» 
в микрорайоне Солнечный. И уже 
в понедельник, 19-го июля, пункт 
начал свою работу.

В течение трех суток это место 
было оборудовано: установлен 
входной фильтр, пять регистраци-
онных стоек с оргтехникой, табло 
вызова прививающихся, обозна-
чена зона ожидания, оборудованы 
пять прививочных кабинетов, 
а также комната для послепри-
вивочного наблюдения. В пункте 
соблюдены все условия хранения 
вакцины. Логистика мобильного 
прививочного центра строго про-
думана, чтобы максимально раз-
вести потоки. И вот в понедельник, 

19 июля, в пункте начали прививать 
горожан.

— Губернатор поставил задачу: 
создать на базе «Сибэкспоцентра» 
дополнительный пункт вакцина-
ции. В течение трех суток мы с ней 
оперативно справились. Благодарю 
руководство и персонал медсан-
части № 2 и сотрудников админи-
страции города Иркутска, которые, 
не считаясь со своим временем, 
четко и слаженно проделали в крат-
чайшие сроки огромную работу. 
Уверен, что жителям Октябрьского 
округа будет удобно обращаться 
сюда. Сегодня также с губернатором 
обсудили вопрос создания таких 
пунктов на базе медицинских каби-
нетов школ, где могли бы пройти 
вакцинацию педагоги. Перед нами 
стоит серьезная задача — вакцини-
ровать педагогов к началу нового 
учебного года, — отметил мэр Ир-
кутск Руслан Болотов.

Людмила Измайлова
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— Сирень — неотъемлемая часть нашей куль-
туры, — говорит Надежда Корнилова. — Русский 
сад совершенно немыслим без этого растения! 
Так исторически сложилось, что среди декора-
тивных культур эта едва ли не главная в наших 
садах. Вряд ли где-нибудь еще можно встретить 
такую трепетную любовь к сирени, как в нашей 
стране. Ее любят за красоту и аромат, и я тоже 
не стала исключением.

— Я еще в школе решила, что посвящу свою 
жизнь работе с растениями, — продолжает На-
дежда. — После окончания ИГСХА получила  
диплом ученого-агронома и первое время рабо-
тала в «РСУ Зеленого хозяйства» Иркутска. По-
том ушла в администрацию. Все это время у меня 
была своя дача, где я, как и все, выращивала для 
себя овощи. У меня и сейчас есть пара грядок 
с огурцами и томатами, но все основное время 
я посвящаю именно декоративным культурам, 
поскольку занимаюсь ими профессионально.

Сирень в питомнике Надежды Корниловой 
занимает особое место. Под годовалые саженцы 
отдано целое поле в 10 соток, взрослые растения 
занимают еще столько же.

— В этом году весна затянулась, и сирень рас-
пустилась позже обычного, — продолжает На-
дежда. — Можно сказать, что вам повезло. Вы 
застали цветение таких великолепных сортов, как 
сенсация, русская песня, Олимпиада Колесни-
кова, память о Колесникове, красавица Москвы, 
свитязанка, Русь, Индия, Богдан Хмельницкий, 
Кондорсэ, мулатка.

Все перечисленное — сорта сирени обыкно-
венной. Надежда культивирует только такие, 
ведь сирень обыкновенная отличается высокой 
морозоустойчивостью и неприхотливостью. 
От «простушек» сортовые красавицы отличаются 
в первую очередь размерами соцветий, которые 
достигают аж 25 см (против 10 см у дичков).

Помимо обыкновенной сирени есть иные 
виды — венгерская, амурская, персидская, гиа-
цинтоцветная и другие. У каждого вида, в свою 
очередь, есть сорта, которые делятся на ранние, 
средние и поздние (к самым поздним, например, 
относятся сорта венгерской и амурской сирени). 
В среднем куст сирени цветет 14 дней в году. 
И этот момент, кстати, надо учитывать при вы-
боре кустарника для своего сада: если грамотно 

подобрать сорта, то сирень будут радовать взор 
в целом около полутора месяцев (с середины мая 
по конец июня).

— Существует своя классификация сирени 
и по цветовой гамме, — добавляет моя собесед-
ница. — В международной классификации было 
выделено семь цветовых групп этого растения — 
белая, фиолетовая, голубоватая, лиловая, розова-
тая, мажентовая и пурпурная. В моей коллекции, 
например, к белым сортам относятся красавица 
Москвы, Галина Уланова, память о Колесникове, 
советская Арктика. К пурпурным — красная Мо-
сква, Салават Юлаев, Анна Шиач, сенсация, сви-
тязанка. К розоватым — Русь, жемчужина, Богдан 
Хмельницкий. Индия, заря коммунизма и мулат-
ка относятся к мажентовым сортам.

Агротехника всех сиреней одинакова. Так, это 
растение любит хорошо дренированные, песча-
ные и хорошо удобренные органикой (конским 
навозом) почвы. И не выносит близкое залегание 
грунтовых вод и застой воды. Лучшее же время 
для посадки сиреней в нашем климате — август.

— Главное — правильно посадить саженец, — 
советует Надежда. — Тогда сирень очень хорошо 

приживается, дает в следующем после посадки 
году большие приросты и показывает сортовые 
особенности формирования соцветий. Зрелище 
такое, что глаз не оторвать!

Весной для этого выкапывают яму для посад-
ки — 80 сантиметров шириной и 50 глубиной. 
Вносят и перемешивают перепревший компост, 
перегной, немного извести, борное и комплекс-
ное минеральное удобрение. Для разрыхления 
добавляют песок.

Лучше всего для высадки выбирать дождливую 
пасмурную погоду. И ни в коем случае нельзя си-
рень сажать глубоко! Корневая шейка обязатель-
но должна быть свободна, не присыпана даже 
на сантиметр. Вот как росла в питомнике или 
горшке, так и должна быть высажена на уровень 
земли! Как поясняет Надежда Корнилова, даже 
небольшое заглубление всегда ведет к торможе-
нию в развитии сиреней, к замоканию и даже 
гибели.

При посадке также надо учитывать ландшафт 
участка. Любая взрослая сирень — это пышный 
кустарник, поэтому высаживать его следует так, 
чтобы своим видом он не затенял другие расте-
ния. Но и самой сирени для хорошего цветения 
тоже нужно освещение, поэтому лучше всего са-
жать ее на солнечном месте.

Дальнейший уход за растением несложен. Си-
рень любит умеренные поливы. Если при посадке 
яма была заправлена правильно, то удобрения 
можно вносить только на второй год: весной азот-
ные, а осенью — фосфорно-калийные.

На зиму сирень обыкновенная не требует укры-
тия, но ей необходимо достаточное количество 
снега.

Растут сирени на собственных корнях, поэтому 
размножаются порослью. А еще эти кустарники 
можно формировать: убрать поросль, поднять 
кроны, сделать штамб. Единственное, что надо 
учитывать при этом, — после обрезки цветения 
не будет (цветочные почки формируются на по-
бегах текущего года, которые и обрезают при 
формовке).

Наталья Федотова. Фото автора

АВГУСТ — ВРЕМЯ САЖАТЬ СИРЕНЬ    
Этот кустарник, безусловно — одно из главных украшений городских 

улиц и частных усадеб

Вмире насчитывается больше двух 
тысяч сортов этого растения, 
и различаются они не только цветом 

лепестков. У них разные сроки цветения, 
размер, форма, аромат, строение соцветий, 
а также величина кустов. Все это хорошо 
известно Надежде Корниловой, которая 
коллекционирует сирень уже десять лет. 
Сейчас в ее питомнике растет более 30 
сортов! Иркутянка знает, как правильно 
выбрать саженец и что делать, чтобы 
он прижился. Поскольку уже в августе 
наступает пора высаживать сирень, ее 
советы пригодятся многим.

Надежда Корнилова (Кузьменкова) в особом 
представлении жителям Иркутска не нуждается. 
С 2003 до 2010 года она работала главным 
дендрологом в городской администрации 
и отвечала за озеленение городских парков, 
скверов, улиц. Сейчас в поселке Мамоны 
у Надежды есть питомник, в котором она 
культивирует декоративные растения

СКОЛЬКО ЛЕТ ЖИВЕТ СИРЕНЬ?
Растет сирень быстро. При благо‑

приятных условиях до взрослого 
куста вырастает за 2–3 года и после 
может жить на одном месте, радо‑
вать всех своим цветением и аро‑
матом более шестидесяти лет. Еще 
один плюс сирени в том, что она 
устойчива к вредителям и болезням. 
А возможно, это и плюс нашего го‑
рода. Можно сказать, что в хорошем 
иркутском климате сирень не под‑
вергается заболеваниям или не по‑
вреждается вредителями.
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Ольга Епишева заняла второе место 
в конкурсе профессионального 
мастерства в фирменной сети 
Иркутского хлебозавода

Наталия Анпилогова — почетное третье 
место среди продавцов Иркутского 
хлебозавода

Работникам отрасли желаем успехов и благодарных покупателей, а покупа-
телям — чтобы предложение всегда соответствовало спросу, как это и проис-
ходит с продукцией Иркутского хлебозавода.

Изделия торговой марки «КаСеС» известны и любимы не только потреби-
телями, но и продавцами хлебобулочных и кондитерских изделий. Накануне 
праздника, Дня торговли, в фирменной сети Иркутского хлебозавода был 
проведен профессиональный конкурс. Его победителями стали Ирина Будько, 
Ольга Епишева и Наталия Анпилогова.

Все девушки-продавцы искренне любят свою работу, им нравится продук-
ция родного предприятия и они могут рассказать много интересного о каждом 
изделии всем любознательным покупателям. Победительницы особо отмеча-
ют, что уважают предприятие за стабильность и качественный продукт! Кста-
ти, доброжелательность и приветливость также были критериями при отборе 
победителей конкурса. Потому что продавать хлеб — дело благородное!

Если вы ищете работу в сфере торговли, если вы добрый, порядочный и це-
леустремленный человек, приглашаем вас в нашу команду.

По вопросам трудоустройства звонить по телефонам:  
8 (983) 469-00-90, 8 (3952) 33-54-69, 8 (964) 107-44-35.

ТОРГОВАЯ СЕТЬ «СВЕЖИЙ ХЛЕБ» ПОЗДРАВЛЯЕТ С ДНЕМ ТОРГОВЛИ!
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Главное богатство любой компании — это, ко-
нечно, люди, которые вкладывают в свою работу 
время, силы, знания и душу. Первый супермаркет 
«Слата» появился в Иркутске в декабре 2002 года 
на улице Безбокова, недалеко от плотины ГЭС. Се-
годня торговая компания по всей Восточной Сибири 
и Забайкалью развивает два формата: сеть супер-
маркетов «Слата» и дискаунтеров «ХлебСоль». Они 
насчитывают более 340 магазинов. В компании тру-
доустроены тысячи людей: они стоят у кассы и ра-
ботают в торговых залах, перевозят грузы, работают 
на складах, в офисе и в колл-центре, доставляют 
товары до дверей вашей квартиры. Кто они — эти 
люди? Накануне профессионального праздника, 
Дня работника торговли, давайте познакомимся 
с некоторыми из них.

Мой первый работодатель
Иркутянину Родиону Чеботнягину — 20 лет. 

За плечами у него учеба в Иркутском авиационном 
техникуме и служба в армии. После 

получения диплома устроиться 
на работу по специальности ока-

залось непросто, требовался 
стаж.

— Первая открытая ва-
кансия, которую я увидел, — 
это кассир в «Слате». Решил 
попробовать, — вспоминает 
Родион. — Коллектив ока-

зался очень дружелюбным, 
условия для работы более чем 

комфортными. Через месяц 
в должности кассира мне стало 

тесновато, стал работать в гастрономе, а еще через 
некоторое время уже заменял ушедшего в отпуск 
товароведа.

Жизнь развивалась стремительно. Супермаркет 
в микрорайоне Солнечный, где работал Родион, 
во время первой волны пандемии перепрофилиро-
вали в Dark store (магазин, работающий в онлайн-
формате). Он стал старшим над сборщиками зака-
зов, отвечал на звонки колл-центра. А спустя еще 
некоторое время был призван в армию.

— Отслужил год в Санкт-Петербурге, где мне 
предлагали остаться контрактником. Но у меня 
были другие планы. И вот я снова работаю в «Сла-
те»! Теперь уже в родном Юбилейном, в шаговой 
доступности от дома, — продолжает свой рассказ 
Родион. — До заветной должности заместителя ди-
ректора осталось пару шагов, и я прилагаю для их 
преодоления все усилия. Я очень вдохновлен свои-
ми результатами и поддержкой коллег.

«Пришла в «Слату», когда у меня 
все рухнуло»

Фатма Казум кызы Байрамова родилась в Грузии, 
жила в Армении и Азербайджане, 15 лет прорабо-
тала в школе учителем русского языка и литера-
туры. У Фатмы очень дружная семья — муж, сын, 
дочь и маленькая внучка. Женщина уже на пенсии, 
но продолжает трудиться.

— У нас в семье все работают, — поясняет она. — 
До прихода в «Слату» у меня был офис, и я почти 
12 лет занималась регистрацией иностранцев в Рос-
сии. Но в пандемию, как и у многих, все рухнуло. 
В сентябре 2020 года рядом с нашим домом открыл-
ся магазин «Слата», и я устроилась туда на работу. 

Поначалу с непривычки было 
очень трудно. Сделать марки-
ровку товара, ценник для то-
вара, штрихкод — все было 
для меня ново.

Были моменты, когда 
Фатма от отчаяния хотела 
уволиться, но благодаря по-
мощи коллектива сложный 
этап удалось преодолеть. 
Сегодня женщина продолжа-
ет работать, считает, что самое 
трудное переходное время уже 
позади. Она смогла вновь встать на ноги после того, 
как все, что создавалось годами ее труда, по ее соб-
ственным словам, рухнуло. И помогла ей в этом 
«Слата».

Семейная династия
Передавать профессию из по-

коления в поколение значит 
не просто любить свое дело, 
но и добиваться в нем совер-
шенства, гордиться им. Ирку-
тянка Елена Владимировна 
Андреева после учебы в шко-
ле в 1983 году поступила 
в техникум советской торговли 
и еще будучи студенткой при-
шла работать в ресторан «Ар-
ктика». Расположенная на улице 
Карла Маркса, эта точка общепита 
была в середине 80-х годов прошлого века очень попу-
лярным у иркутян местом. Вот как вспоминает Елена 
Владимировна свои первые рабочие будни: «Начина-
ла работу тогда на выпечке блинов. Как сейчас пом-
ню: я, неопытная, и рядом 20 сковородок на плите, 
а в зале к обеду полная посадка, людей необходимо 
кормить. Плакала, боялась очень, но у меня были 
хорошие наставники, благодаря которым уже через 
месяц мне двадцати сковород было мало».

В 1987 году Елена Владимировна вышла замуж 
и родила двоих девочек-погодок, Дарью и Анаста-
сию. Пока растила дочерей, была домохозяйкой 
и все свое время посвящала семье. Сегодня Елена 
Андреева признается, что дочери оправдали все ее 
надежды — трудолюбивые, энергичные, успешные.

— Обе мои доченьки на сегодняшний день — ди-
ректора магазинов «Слата». Глядя на них, и я около 
пяти лет назад решила пойти работать в компанию. 
Начинала с должности фасовщицы, но уже через 
полгода получила предложение стать блинщицей, — 
рассказывает Елена Андреевна. — Моим наставни-
ком была Галина Козлова, спасибо ей за обучение. 
Поначалу с интересом наблюдала, как ловко Галина 
работает палочкой для раскатки блинов и вспоми-
нала свои 20 сковородок. Мой первый блин, конеч-
но, был комом. Но уже спустя три часа я привыкла 
к плите, руки будто вспомнили родное дело, и блин-
чики получались ровные и румяные.

Дочери Елены Владимировны пришли в компа-
нию «Слата» более 10 лет назад. И Дарья, и Ана-
стасия считали, что работа эта нужна им лишь 

на время учебы в колледже. Обе начинали осваи-
вать профессию с самых азов — продавцом гастро-
нома, кассиром. Но шли годы, девушки окончили 
не только колледж, но и вуз — Анастасия полу-
чила диплом Иркутской сельскохозяйственной 
академии, а Дарья — технического университета, 
но покидать «Слату» и искать новое место работы 
не стали. Компания давала стабильность, надеж-
ность и обес печивала развитие. 

Талантливые и трудолюбивые 
сестры целенаправленно 
продвигались по карьер-
ной лестнице, дости-
гая на каждом этапе 
совершенства.

— В 2009 году 
я устроилась в «Слату» 
на должность кассира, 
тогда думала — временно, 
— рассказывает Дарья Ан-
дреева. — Сейчас с улыбкой 
вспоминаю свою стажировку. 

Было сложно, работу выполняла медленно, в свой 
первый самостоятельный день на кассе собрала 
большую очередь — накануне праздника много 
людей покупали подарки. Но уже спустя два ме-
сяца я была в первых рядах как самый скорост-
ной кассир.

А вот что говорит о своем первом рабочем дне 
Анастасия: «Встретили меня очень добродушно 
в магазине на Ярославского, 264. Все рассказали, 
показали, объяснили. Назавтра я с удовольствием 
бежала на работу, очень быстро 
со всеми подружилась. Пер-
вые дни мне без лишних 
вопросов все помогали 
и подсказывали, слож-
ностей не возникало 
никогда. Мне казалось, 
что лучшей работы 
я не найду».

По мнению Анаста-
сии, «Слата» затягивает 
в процесс с головой. И ког-
да ее пригласили на долж-
ность заместителя директора, 
она не отказалась.

— Теперь я, как и моя сестра, директор магазина, 
и мне очень нравится эта должность. Не жалею, что 
пришла в эту компанию и горжусь всеми ее дости-
жениями, — отмечает Анастасия Андреева.

Династия Андреевых считает «Слату» компанией 
надежной и перспективной. Своим коллегам Еле-
на Владимировна и ее дочери в канун праздника 
передали свое поздравление: «Работники торговли 
самые энергичные, ваш кропотливый труд невоз-
можно не заметить, он важен и непрост. Мы желаем 
своим коллегам хорошей торговли, повышенного 
спроса на товар и довольных покупателей. А еще 
отличного настроения, ведь улыбка для продавца — 
залог успешной работы!»

Алексей Буренин
Фото предоставлено ТС «Слата»

СУПЕРМАРКЕТ, КОТОРЫЙ ВСЕГДА РЯДОМ 
Сотрудники «Слаты» — о себе, своей работе и планах

Если вы поставите себе задачу найти в Ир‑
кутске человека, который ни разу не де‑
лал покупки в супермаркете «Слата», 

вам придется нелегко. Скорее всего, вы просто 
с ней не справитесь. «Слата» — это супермар‑
кет, который не надо искать, он всегда рядом. 
Куда бы ни отправился иркутянин — на рабо‑
ту, домой, на дачу или к друзьям, на его пути 
всегда гостеприимно распахнет двери совре‑
менный супермаркет «Слата», где он сможет 
купить все, что нужно от самых необходимых 
продуктов на каждый день до элитных для 
праздничного стола. И встретят здесь покупа‑
теля профессионалы своего дела, люди, пре‑
данные компании, считающие свой труд важ‑
ным и необходимым городу и его жителям.

ШЕСТЬ ТЫСЯЧ РАБОЧИХ МЕСТ
Это количество людей, которых «Слата» обеспечива-

ет работой. При этом в продуктовой рознице всегда есть 
вакансии. По словам Натальи Кузнецовой, руководителя 
отдела по подбору и развитию офисного персонала ТС 
«Слата», при приеме на работу внимание уделяется пре-
жде всего личным качествам и профессиональным на-
выкам человека. Такие характеристики, как пол, возраст, 
национальность, не имеют значения. В торговой сети ждут 
людей энергичных, доброжелательных, ответственных, 
желающих расти и развиваться, повышая не только свой 
заработок, но и качество жизни. В компании предостав-
ляются возможности для роста и продвижения. «Слата» 
готова развивать сотрудников и профессионально, и лич-
ностно абсолютно бесплатно, для этого применяются раз-
ные инструменты: тренинги, онлайн-курсы на собственной 
учебной платформе, корпоративная библиотека, институт 
наставничества и многое другое.

Поздравляю всех с Днем торговли! Желаю рабо‑
тать в команде интересных, увлеченных своим 
делом людей. Будьте всегда настроены на успех, 
никогда не останавливайтесь на достигнутом. 

Стремитесь к развитию, и тогда все задуманные 
цели будут реализованы.

По словам Натальи Кузнецовой, 
руководителя отдела по подбору 
и развитию офисного персонала 
«Слаты», в компании есть 
удивительные возможности: 
«К примеру, с должности продавца 
до директора магазина есть все шансы 
вырасти за полтора года работы»
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Вот что рассказывает Иван Ива-
нович о себе и своих «музейных 
годах».

— Я сибиряк в девятом поко-
лении. В Иркутске родился и тут 
с удовольствием живу. То, что 
десять лет своей жизни я отдал го-
родскому музею, — это настоящее 
счастье для меня. Помню, когда 
в стране отмечали пятидесятую 
годовщину Октябрьской рево-
люции, в Иркутский областной 
краеведческий музей, где я рабо-
тал в 1960–1970-е годы заведу-
ющим фотолабораторией, стало 
поступать очень много запросов 
из разных уголков СССР. Нужна 
была информация и фотографии, 
рассказывающие о периоде Граж-
данской войны в Сибири. Сутками 
я копировал эти документы, ино-
гда даже ночевал в лаборатории, 
такой был спрос. Представляете, 
сколько информации прошло че-
рез мои руки? В эти же годы полу-
чили звания лучших предприятий 
города Иркутская ГЭС, Ангарская 

ТЭЦ, чаеразвесочная фабрика. 
Туда тоже нужны были докумен-
тальные снимки. Помню, с целой 
папкой фотографий пришел к то-
гдашнему руководителю чаераз-
вески Георгию Девятко, тот оце-
нил объем и решил сделать музей 
на фабрике, предложил мне этим 
заняться. Я загорелся, тем более 
что никаких бюрократических 
проволочек не было. Необходимо, 
допустим, оборудование — только 
скажи, помещение, ремонт — все 
было сделано в срок и как надо. 
Дальше — больше… Предложения 
поступали и из Ангарска, Шеле-
хова, Усолья. Там я тоже помогал 
организовывать ведомственные 
музеи на железной дороге, ку-
рорте «Ангара», в областной про-
куратуре… До 1990-х годов было 
золотое музейное время. Все удач-
но сложилось и с Музеем истории 
Иркутска. Считаю, его создали во-
время, горожане этого желали, ад-
министрация города благоволила. 
Я тогда водил экскурсии по горо-
ду, возил на Байкал — всегда была 
возможность поговорить с ирку-
тянами и про историю, и много 
о чем еще. В музей чаще стали 
приходить люди с семейными 
реликвиями, редкими фотографи-
ями, и было отрадно, когда какой-
то предмет попадал в наши фонды 
или на выставку.

Добавим к рассказу Ивана Ива-
новича Козлова, что к его профес-
сиональным увлечениям относится 
и фотография. В свое время он был 
организатором первого и един-
ственного от Урала до Камчатки 
частного музея Истории сибирской 
фотографии. Это его фонды пере-
шли в конце 1990-х в Музей исто-
рии Иркутска. Коллекция «Сибфо-
то», как хранители музея называют 

ее сейчас, включает в себя фото-
аппараты XIX и ХХ веков, оборудо-
вание — осветительные приборы, 
кофры, штативы, часы, лампы, 
специальную литературу. Особых 
слов заслуживают стеклонегативы 
— их более 170 штук. На них за-
печатлены виды Иркутска и порт-
реты иркутян конца XIX — начала 
ХХ века, в том числе известного 
в иркутского фотографа Дмитрия 
Мамонова и других.

В «Сибфото» есть прекрас-
ная подборка видов иркутских 
кинотеатров, которые функци-
онировали в середине ХХ века: 
«Дружба» (на проспекте маршала 
Жукова), «Байкал» (улица Мухи-
ной), «Чайка» (остановка обще-
ственного транспорта по ул. Го-
голя в Свердловском районе пока 
еще так и называется), «Луч» 
(ул. Красный путь), «Восток» (ул. 
Тельмана), «Комсомолец» (в рай-
оне поселка Жилкино), «Родина» 
(в предместье Рабочем на ул. Бар-
рикад) и т. д.

На снимках есть и иркут-
ские предприятия — слюдяная 

и чаеразвесочная фабрики, а так-
же каменные и деревянные зда-
ния, улицы Иркутска 70–80-х 
годов прошлого века — автор этих 
снимков известный фотохудожник 
Александр Князев.

Иван Иванович подарил музею 
много книг о декабристах из своей 
домашней библиотеки. Они из-
даны в середине ХХ века и уже 
считаются раритетными. Есть 
в фондах музея и подаренная им 
литература по фотоделу, ксероко-
пии гравюр XIX века, коллекция 
слайдов, фрагменты продукции 
Тальцинского стекольного завода.

Коллектив Музея истории 
г. Иркутска им. А.М. Сибирякова 
искренне благодарит Ивана Ива-
новича за многолетнюю дружбу, 
творчество и переданное в дар 
наследие.

Наталья Гимельштейн, заместитель 
директора Музея истории г. Иркутска 

им. А.М. Сибирякова
Фото из архива музея и сайта ОГАУ 

«Иркутский Дом литераторов»

УНИКАЛЬНЫЕ ПОДАРКИ ИВАНА КОЗЛОВА 
Еженедельник «Иркутск» продолжает цикл публикаций  

о дарителях Музея истории Иркутска

Иван Козлов — поэт, 
прозаик, краевед, 
изобретатель, член 

Союза писателей России, 
автор десятка книг об истории 
Сибири и Иркутска. 
В накоплении музейных 
фондов Иван Иванович 
принимал самое активное 
участие и, более того, с самого 
начала работал в городском 
музее заместителем директора. 
Коллеги всегда ценили 
в Иване Козлове добрый нрав, 
отзывчивость и то, что он был 
мастером музейных дел.

В 2021 году у музея истории 
города Иркутска  

им. А.М. Сибирякова юбилей — 
25 лет со дня открытия. 

Коллектив музея сердечно благодарит 
своих друзей-дарителей за то, что все 

эти годы они помогали формировать фонды. 
Сейчас в хранилищах насчитывается более 105 000 
предметов, 80 % из этого числа — то, что подарено 
музею неравнодушными земляками. Кто-то живет 
в Иркутске или за его пределами, но все они не забывают 
свой родной город.

Иван Козлов, герой этой публикации 
«Иркутска», имеет колоссальный опыт 
в музейном деле — он участвовал 
в создании 16 музеев Прибайкалья. 
В годы работы в Музее истории Иркутска 
имени А.М. Сибирякова Иван Иванович 
производил фурор своими удивительными 
экскурсами в историю города

Магия старинной фотографии. Это снимок учеников 4-го класса 
Иркутского горного училища (25 сентября 1914 года), подаренный Музею 
истории Иркутска одним из его основателей, автором десятка книг 
об истории Сибири и Иркутска Иваном Козловым

Посмотрите, как выглядели 
школьные тетради в начале 
ХХ века. Кстати, книжный 
магазин Макушина и Посохина, 
существовавший в Иркутске 
1893–1919 годах, был самым 
большим в городе. Он находился 
в современном здании — ныне 
это ул. К. Маркса, 13. Тетрадь — 
подарок Ивана Козлова Музею 
истории Иркутска

Лотерейный билет пятой 
всесоюзной лотереи 
ОСОАВИАХИМА (1930-е 
годы) из коллекции Ивана 
Козлова, подаренной 
музею Истории Иркутска. 
«Общество содействия 
обороне, авиационному 
и химическому 
строительству» 
(сокращенно ОСОАВИАХИМ, 
ОАХ) — советская 
общественно-политическая 
оборонная организация, 
существовавшая в 1927–
1948 гг., предшественник 
ДОСААФ
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МУЗЕИ

Музей истории города Иркутска
 � 25 июля

Мастер-класс в Доме ремесел и фольклора по росписи 
на деревянных спилах. Тема занятия: летний закат на 
озере. 15.00. (6+) По заявкам.
Адрес: г. Иркутск, ул. Халтурина, 3, тел. для 
справок 200‑365.
Систематические занятия с мастерами народного твор-
чества и ремесел (изготовление народной куклы, резьба 
по дереву, ткачество, лепка). (3+) По заявкам.
Адрес: г. Иркутск, ул. Декабрьских Событий, 102, 
тел. для справок 204‑494. 

Музей городского быта 
 � 24 июля

Экскурсия по музею и мастер-класс «Как учились наши 
деды» — урок чистописания, где гостям расскажут про 
историю школ в дореволюционной России и научат 
пользоваться старинными письменными принадлежно-
стями: пером и чернилами. 12.00, 15.00. (6+)

 � 25 июля
Экскурсия по музею, после чего по вашему выбору 
сможете поиграть в старые настольные игры: бирюльки, 
лото, геометрическая игра «Пифагор», игры-ходилки: 
«Золушка», «Футбол», «Кто быстрее», игра в рифмы 
«Буриме», игра в слова «Буквица», настольный футбол, 
музыкальные игры. 12.00, 15.00. (6+)
Адрес: г. Иркутска, ул. Декабрьских Событий, 77, 
тел. для справок 204‑884.

Кино под открытым небом
 � 24, 27 июля

Фильм «Человек, который продал свою кожу» (18+)
Сэм, сирийский беженец, чье тело было превращено в 
живое произведение искусства и выставлено в музее, 
скоро поймет, что продал не только свою кожу. Начало 
в 22.00.

 � 25 и 28 июля
Фильм «Начать с нуля» (16+)

Джулия — менеджер по маркетингу в компании, где 
босс не ценит верных сотрудников. 
Начало в 22.00.

 � 29 и 31 июля, 3 августа
«Влюбленный Ван Гог» (16+)
Романтическая фантазия в традициях изящных богем-
ных комедий Вуди Аллена во славу искусства, любви и 
путешествий во времени. 
Начало в 22.00

 � 30 июля
«Двойное счастье» (16+)
Никола и Сара давно женаты, но все так же влюбле-
ны друг в друга. У них шестилетняя дочь и спокойная 
жизнь, пока рождение второго ребенка не ставит все с 
ног на голову. 
Начало в 22.00
Адрес летнего кинотеатра: ост. «Дом кино», ул. 
Мухиной, 2а, во дворе «Иркутского областного 
кинофонда». Тел. 56‑70‑60; внутр. 1507 или 1508.

Иркутский областной краеведческий 
музей

 � 30 июля
Экскурсия «А.В. Колчак в Иркутске». Начало в 11.00. 
(12+)
Место сбора: ул. Баррикад, 63. На экскурсию 
необходима предварительная запись по телефо‑
нам: 33‑62‑30, 8924‑290‑30‑35 (Viber, WhatsApp).

 � С 27 июля по 1 октября
В экспозиционном отделе «Окно в Азию» Иркутского 
областного краеведческого музея работает выставка 
«Маски времени», посвященная роли маски в истории 
прошлых веков и в настоящее время. (12+)
Адрес: ул. 3‑го Июля, 21а, тел. 259‑821.

Областной художественный музей
Выставка «Живая линия образа» открылась в залах 
«Галереи сибирского искусства». Экспозиция объединя-
ет более 180 работ 3 петербургских графиков — Леонида 
Башкова, Юлии Далецкой и Андрея Бодрова. (12+)
Адрес: г. Иркутск, ул. К. Маркса, 23–25,  
тел. 8 (3952) 33‑43‑89.

КОНЦЕРТЫ
Органный зал Иркутской областной 
филармонии

 � 25 июля, 1 и 8 августа
Концерт для детей «Органный путеводитель» (6+)
Начало в 15.00.

 � 31 июля
Славянский концерт (6+)
В программе прозвучит музыка А. Дворжака, Ф. Шопе-
на, С. Монюшко, П. Чайковского и других композито-
ров. Начало в 19.00.
Адрес: Иркутск, ул. Сухэ‑Батора, 1. Тел. (3952) 
500‑121.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ

 � 25 июля 
В группе «ВКонтакте» (https://vk.com/bibl32) библио‑
теки № 32 (ул. Станиславского, 17, тел. 22-44-22) будет 
представлена увлекательная литературная игра «Тайна 
в книге, книга — тайна».
Начало в 13.00. (14+) 

 � 26 июля
Библиотека № 7 (ул. Днепровская, 2, тел. 63-12-08) 
на своей страничке «ВКонтакте» (https://vk.com/
public194271733) проведет день сказок «Мудрое чудо», 
посвященный творчеству сказочника А.Н. Афанасьева. 
Начало в 12.00. (6+) 

 � 28 июля
«Библиотека № 26 в Солнечном» (ул. Байкальская, 
310а, тел. 35-39-11) предлагает разгадать кроссворд по 
мотивам жизни и творчества английской писательни-
цы и художницы Беатрикс Поттер на своей странице в 
Facebook (facebook.com/groups/426856118594190). На-
чало в 14.00. (12+)

Афишу для иркутян подготовил Алексей Шандренко 

АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» — все самое интересное из культурной жизни города (16–23 июля)

*Акции действуют 29.07. - 2.08.2021. Организатор акций и рассрочка без участия банков – ИП Касаткин Николай Евгеньевич., ОГРНИП 321435000011201. Информация об организаторе акций, количестве призов, сроках, месте и порядке их получения -  у продавцов в месте продаж или 
на сайте stolicameha.ru. Кредит и «Акция 0-0-24» (кредит) предоставляются АО «ОТП Банк». Лицензия № 2766 от 27.11.2014. Сумма кредита «Акция 0-0-24» от 2000 руб. до 300000 руб. Первый взнос - от 0% до 90%, переплата 0%, срок - 24 месяца. Процентная ставка 19,9% годовых. Полная 
стоимость кредита 19,9% годовых, при этом организатор акции предоставляет скидку на товар, полностью компенсируя переплату. В итоге сумма, подлежащая выплате банку, не превышает первоначальную стоимость изделия (если дополнительные услуги банка не приобретаются). Не 
является публичной офертой. Скидки не распространяются на ранее уцененные модели. Реклама. 0+

Иркутск / только 1 и 2 августа, 
Шелехов / только 29 июля, 

Магазин “1000 мелочей”, ул. Фурье, 16, 2 этаж

ТЦ “Спутник”, Култукский тракт, 21а, этаж
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